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CONVOCATION 

La 38ème ASSEMBLÉE GÉNÉRALE de l’AFFO  

Se déroulera le samedi 27 janvier 2018  

de 14 h 00 à 17 h 30  

Salle de la halle aux toiles à Alençon 
 

Exposition : L’exposition consacrée aux arbres remarquables de France  

(concours Terre Sauvage 2015) sera présentée à cette occasion. 

 

Découverte des collections naturalistes du musée d’Alençon: 

Le matin de l’assemblée générale, nous seront accueillis aux Musée des 

Beaux-arts et de la dentelle à Alençon pour visiter les collections naturalistes. 

Rendez-vous à 10 h 15 à l’entrée du Musée. 

NB : Le pique-nique sera pris en commun dans la salle de la Halle aux toiles à 

Alençon pour les participants à la journée entière 

 

Le Conseil d’administration  

 

Le Petit Liseron 
 

 

 

Bulletin de liaison de l’Association Faune et Flore de l’Orne     n° 4 oct. à déc. 2017 
 

 

L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE de l’AFFO 

Un moment important dans la vie de l’association  

Venez nombreux ! 
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Présence et pouvoir 
L’assemblée générale est moment important dans la vie de 
l’association et essentiel pour son fonctionnement. Votre pré-
sence est donc indispensable.  
Si, toutefois, vous ne pouvez être des nôtres, n’oubliez surtout 
pas de renvoyer dès aujourd’hui votre (ou vos) pouvoir(s).  
 
Conseil d’administration de l’AFFO - Appel à candidature 
Chaque année, des administrateurs nous quittent après avoir 
servi l’association pendant plusieurs années.  
Chaque année nous avons donc besoin de nouvelles personnes 
qui nous rejoignent pour compléter les effectifs, nous apporter 
de nouvelles idées et de nouvelles compétences du sang neuf 
en quelque sorte ! 
Nous en appelons donc aux adhérents de l’association pour 
solliciter vos candidatures au conseil d’administration de l’AFFO.  
 
Mais qu’est-ce qu’être administrateur de l’AFFO ?  
C’est participer aux 4 conseils d’administration de l’année (un 
par trimestre) qui se déroulent, jusqu’à présent, le samedi 
après-midi de 14 h à 18 h et une fois par an de 18 h à 22 h avec 
un repas partagé. 
C’est donner son avis sur les questions traitées, poser des ques-
tions, apporter des éclairages différents, dire ce que l’on pense 
personnellement de tel ou tel sujet, c’est se prononcer sur des 
orientations ou des choix menés par l’association. En résumé, 
c’est participer activement à la vie et à la gestion de l'associa-
tion.  
 
Cette année, ce sont 2 administrateurs qui nous ont quittés, 
Jacques Brust décédé en mars 2017 et Thibault Huet qui a dé-
missionné, à ce jour. Il y a donc 2 postes à pourvoir. 

Alors n’hésitez pas : faites acte de candidature en envoyant 
votre souhait de rejoindre le CA de l’association par courrier 
électronique à : affo@wanadoo.fr ou par courrier postal avant 
le 26 janvier (date de réception limite) à l’AFFO, 51, Rue Prin-
cipale - 61420 SAINT-DENIS-SUR-SARTHON.  

 
 
Ordre du jour de l’AG du samedi 27 janvier 2018 
 
14 h 00 : Accueil, vérification et distribution des pouvoirs, 
bulletins de vote et documents de travail pour l'AG. 

14 h 30 : Ouverture de l’assemblée générale  

14 h 35 : Rapports moral et d’activité par les coprésidents 

14 h 50 : Rapport financier et bilan par Joachim Cholet, tréso-
rier 

15 h 05 : Discussion sur les trois rapports – vote des rapports 

15 h 15 : Élections au Conseil d’Administration 

15 h 45 : Pause et verre de l’amitié 

16 h 00 : Proclamation des résultats des élections au Conseil 
d’Administration 

16 h 25 : proposition d’adhésion à France Nature Environne-
ment Normandie et de démission du GRAPE  

16 h 30 : Actions, orientations et programmation 2018  

16 h 45 : Budget prévisionnel 2018 – Montant des cotisations 
pour 2019 

17 h 30 : Clôture de l’assemblée générale 

 

 
 

Assemblée générale 2018  
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nées le cœur de nos moyens de subsis-
tance puisque nous sommes rétribués 
pour mettre à jour des ZNIEFF (Zones 
naturelles d’intérêt écologique, faunis-
tique et floristique) par la DREAL. Alain 
est en lien avec le PNR NM pour la mise 
en place de GeoNature, nouvel outil de 
saisie de données naturalistes. Il est aussi 
très actif dans l’atlas botanique de l’Orne 
en coordonnant les inventaires commu-
naux qui permettent de voir avancer les 
données en lien avec le Conservatoire 
botanique national, antenne de Caen. 
Alain travaille toujours, ce qui explique le 
choix des dates des inventaires, le mer-
credi, le samedi ou le dimanche. 
 

+ Une co-présidente communication : en 
2017, il faudrait peut-être plutôt dire 
qu’Anne-Sophie est co-présidente à Orne 
Nature car ce grand projet prend tout le 
temps disponible qu’il reste à quelqu’un 
qui travaille loin (à Caen) à plein temps. Il 
s’agit à la fois de gérer un calendrier, des 
rédacteurs et relecteurs, une mise en 
page et un équilibre financier. Notre co-
président administration et les salariés de 
l’AFFO gèrent de leur côté la distribution, 
ce qui représente une partie importante 
du projet. Sur ce sujet de la communica-
tion, nous avons encore beaucoup de 
zones de progrès car cela fait partie de la 
révolution dans la continuité que nous 
avons engagée : l’AFFO souhaite s’ouvrir 
au grand public par des outils adaptés au 
monde d’aujourd’hui. C’est la mise en 
œuvre à la lettre de notre devise : con-
naître la nature pour mieux la protéger. 
 

+ Pour être vraiment complets sur les 
personnes qui donnent beaucoup de leur 
temps, il faut signaler Joachim qui tient 
les cordons de la bourse tout en assurant 
sa vraie spécialité, à savoir la botanique, 
ce qui en fait le coordinateur de fait des 
rapports sur les ZNIEFF et des travaux sur 
l’atlas botanique de l’Orne, et bien sûr 
aussi de l’école ornaise de botanique. 
+ Pendant que nous y sommes, il nous 
faut présenter le bureau car c’est la che-
ville ouvrière de l’association. Alix s’est 
lancé cette année dans le secrétariat et 
s’est acquitté de sa tâche avec son exper-
tise estudiantine de la prise de note. 
Dominique s’occupe de la coordination 
des délégations de l’AFFO aux commis-
sions dans lesquelles nous sommes solli-
cités et Isabelle s’occupe de la rédaction 
en chef de la revue Orne Nature sur la-
quelle nous reviendrons dans le rapport 
d’activités. 
 

Restons sur les personnes, sur les res-
sources humaines, comme on dit. À 

par les quatre co-présidents : Anne-
Sophie Boisgallais, Alain Le Marquer, 
Françoise Thouin, François Radigue     
 
L’année 2017 a été particulière car elle 
représente une année-charnière dans 
l’histoire de l’AFFO. On connait l’adage 
selon lequel les améliorations les plus 
justes viennent du renouvellement dans 
la continuité. C’est ce que nous avons 
engagé lors de l’assemblée générale de 
janvier 2017 sur le fond et sur la forme : 
 

I. Sur la forme, sur les moyens que nous 
nous donnons 
Nous sommes passés d’un « régime pré-
sidentiel » à un « régime co-
présidentiel ». Après 20 années à la tête 
de l’association, Serge Lesur a choisi de 
ne pas se représenter, ce qu’il avait an-
noncé depuis quelques années, mais 
personne ne pouvait envisager de re-
prendre tout ce qu’il gérait, qui était 
considérable. Nous avons donc proposé 
d’assurer une transition par la création 
de trois postes de vice-présidents dans 
les années 2014-2016, puis nous avons 
choisi en 2017 de répartir les charges de 
l’association sur quatre co-présidents 
avec des spécialités identifiables : 
 

+ Un co-président administration et per-
sonnel : François a heureusement une 
expérience dans ce domaine puisqu’il est 
aussi président du Conservatoire des 
espaces naturels Normandie Ouest et 
que son statut de retraité lui permet 
quelques libertés en semaine. Il faut 
rappeler que les sollicitations extérieures 
sont très nombreuses et on peut dire que 
François est aussi chargé des relations 
extérieures, tant concernant les réponses 
aux sollicitations institutionnelles que les 
représentations de l’association à 
l’extérieur. 
 

+ Une co-présidente animation : Fran-
çoise est aussi une jeune retraitée qui a 
beaucoup travaillé dans des espaces 
naturels du département de l’Orne ; elle 
coordonne le vaste programme des sor-
ties et chantiers qui suppose un calen-
drier maîtrisé et un lien resserré avec 
tous les intervenants. Françoise est la co-
présidente chargée de l’interface avec les 
adhérents ce qui explique qu’elle coor-
donne aussi la rédaction du Petit Liseron, 
lettre de liaison entre les adhérents. 
+ Un co-président naturalisme : le natu-
ralisme devient central dans notre travail, 
d’autant qu’il constitue depuis deux an-

l’AFFO, ce terme de ressources n’est pas 
 galvaudé, nous sommes conscients de 
l’importance des personnes qui font 
l’association, par cercles concentriques. 
Les salariés pour commencer, qui consti-
tuent le cœur continu de l’activité, avec 
deux types complémentaires d’activités, 
le secrétariat avec Estelle et l’animation 
nature avec Cédric qui a aujourd’hui une 
reconnaissance professionnel hors pair 
dans l’Orne. Puis vient le bureau, le con-
seil d’administration avec 16 personnes 
supplémentaires qui participent à quatre 
réunions par an pour apporter leur re-
gard et leurs idées sur les grands choix de 
l’association. Certains administrateurs et 
adhérents sont aussi des bénévoles très 
engagés, qui donnent beaucoup de 
temps, rien ne serait possible sans eux. 
Reconnaissons un fort rajeunissement du 
conseil d’administration depuis l’an der-
nier. C’est une richesse que bien des 
associations nous envient, et il ne faut 
pas se voiler la face, nous avons un tréso-
rier qui réussit (mais comment fait-il ?) à 
donner envie autour de lui de s’engager 
pour la nature ornaise, alors si l’AFFO est 
en train de faire de la nature si patrimo-
niale une idée neuve, c’est sans doute 
grâce à l’enthousiasme hors classe de 
certains piliers ! 
Cet enthousiasme semble déborder au-
delà du conseil d’administration puisque 
nous avons redépassé cette année la 
barre des 400 adhérents après quelques 
années d’essoufflement. Les adhérents 
sont l’humus de l’association, non seule-
ment ils contribuent financièrement à 
l’association de façon à garantir son in-
dépendance, mais ils donnent vie aux 
projets en posant les bonnes questions, 
en attirant le public aux sorties ou aux 
rencontres naturalistes. Certains sont 
animateurs, d’autres rédacteurs ou relec-
teurs, nul besoin d’avoir un poste formel 
dans l’association pour être très actif. 
D’autres sont des adhérents sympathi-
sants, eux aussi fondamentaux, et l’on 
peut passer d’un type d’engagement à un 
autre selon ses disponibilités, selon les 
années. Plus nous serons nombreux et 
plus la vie militante sera facile et accep-
table, la complémentarité permettant de 
se reposer sur d’autres personnes lors-
que certaines sont empêchées. C’est 
aujourd’hui la grande force de 
l’association. 
 

II. Sur le fond, sur les objectifs que nous 
nous donnons 
Sur le fond, nous avons deux grandes 
options : multiplier les partenariats et 
assurer notre ouverture vers le grand 

Rapport moral 2017 
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permanente pour proposer des actions et 
cela suppose une forme de professionna-
lisation du bénévolat, ce qui n’est pas le 
plus durable pour les associations en 
général. Nous pouvons, grâce à nos 
nombreux membres et à leur diverses 
expériences de travail, répondre à ces 
nouvelles sollicitations mais c’est très 
prenant et cela suppose de se tenir au 
courant des modes de fonctionnement 
évolutifs de nos partenaires institution-
nels, et de rester continuellement en 
veille sur les appels à projets de nos par-
tenaires. 
 

Malgré nos forces renouvelées, le temps 
nous manque parfois,  aussi nous restons 
toujours en quête de nouvelles bonnes 
volontés. 
Cette faiblesse du temps disponible est 
aussi à pointer dans un autre domaine : 
nous ne sommes plus présents assez 
souvent lors de salons ou de manifesta-
tions où, pourtant, beaucoup de per-
sonnes pourraient être touchées par ce 
que nous proposons. De même, malgré 
une sollicitation de deux radios pour faire 
une émission régulière sur la nature (une 
heure mensuelle ou 5 minutes hebdoma-
daires enregistrées une fois par mois… 
donc selon la forme qui nous plairait), 
nous avons dû renoncer faute de temps 
disponible. 
Au milieu d’un rapport moral très positif, 
ce point mérite d’être souligné : si des 
adhérents pouvaient donner ne serait-ce 
qu’une journée ou deux par an à 
l’association, il est certain que les ventes 
de nos publications, notre audience gé-
nérale et les fréquentations de nos sor-
ties en bénéficieraient… et par ricochet, 
ce qui nous motive le plus, notre nature 
ornaise serait mieux connue et mieux 
protégée, car nous devons nous rendre 
compte que le combat reste difficile, les 
questionnements nationaux et interna-
tionaux sont lisibles au quotidien dans la 
nature ornaise : les abattages d’arbres 
centenaires, les arrachages de haies, les 
pollutions liées aux pesticides, la qualité 
de l’eau et de l’alimentation, les atteintes 
à la biodiversité pour des raisons écono-
miques… 

En réponse à tout cela, 2017 restera 
l’année du lancement de Orne Nature. En 
cela, c’est une année exceptionnelle et 
une option forte pour l’association, mais 
ce n’est pas un projet parmi d’autres, 
c’est un choix associatif global. Nous 
avons choisi de lancer le projet Orne 
Nature car nous pensons qu’il répond aux 
besoins que nous venons d’énoncer : 
1/ S’ouvrir au grand public, aller au-delà 

des convaincus, aller chercher les habi-
tants et les visiteurs de notre départe-
ment au plus près de leur quotidien. 

2/ Prendre à revers le combat pour 
l’environnement en montrant combien la 
nature est belle afin de donner envie 
« naturellement » de la protéger. C’est 
une option forte dont nous pourrons 
discuter car il faut sans doute le court 
terme pour lutter contre les dégradations 
et le long terme pour convaincre et sen-
sibiliser. Orne Nature prend résolument 
l’option 2, ce qui n’interdit pas, évidem-
ment, le pointage de certains pro-
blèmes… 

3/ Créer un moyen de subsistance indé-
pendant à l’association. D’après nos cal-
culs, Orne Nature étant entièrement 
bénévole pour l’instant (sauf évidem-
ment l’imprimeur), il était assez simple 
d’atteindre l’autonomie financière du 
projet avec 400 abonnés et 400 ventes au 
numéro. C’est chose faite beaucoup plus 
vite que ce que nous pensions au départ, 
nous nous laissions trois ans, nous avons 
un bilan positif dès la première année. 
L’idée serait, en développant un certain 
professionnalisme côté distribution, de 
sans doute réussir à vendre non pas 1000 
exemplaires comme maintenant mais 
2000, de façon à créer un moyen de fi-
nancement durable à l’association. 

4/ Créer de nouveaux partenariats, dé-
multiplier nos forces avec les autres as-
sociations naturalistes ou 
d’environnement et d’éducation à la 
nature en ouvrant les colonnes de Orne 
Nature à diverses contributions très va-
riées (articles, photographies, sciences 
participatives, relecture, distribution….) 

5/ Multiplier les adhérents et rechercher 
de nouvelles forces vives autour de nous. 

Comme vous le savez, Orne Nature pour 
ses deux premiers numéros a connu un 
réel succès : les 1000 exemplaires du 
numéro 1 paru en mars étaient vendus 
fin juin et les 1000 exemplaires du numé-
ro 2 paru en septembre étaient vendus 
fin octobre, ce qui nous a incités à faire 
un retirage. Ce succès repose sur de très 
nombreuses contributions et un grand 
sens de l’action collective. S’il faut con-
clure sur une seule phrase en 2017, c’est 
bravo à tous, car l’année fut exception-
nelle et augure sans doute de 
l’adaptation de l’AFFO au nouveau con-
texte socio-économique que nous 
sommes en train de vivre. 

public. 
Là encore, il s’agit de renouvellement 
dans la continuité, rien de révolution-
naire. En effet, des actions partenariales 
au-delà de nos partenaires naturels (sans 
jeu de mot) nous ont montré depuis 2015 
que nous pouvions sensiblement démul-
tiplier nos forces. Avec l’action Letacq qui 
a permis en 2015-2016 de faire une ex-
position très grand public pendant 6 mois 
aux archives départementales de l’Orne, 
un colloque et un livre avec la Société 
historique et archéologique de l’Orne, 
nous avons compris que nous avions tout 
à gagner de faire sortir nos actions du 
seul cercle des convaincus et des pas-
sionnés. Nous collaborons aussi avec les 
éditions du Tilleul, sans lesquelles nous 
n’aurions pas pu publier l’atlas des Papil-
lons. Évidemment, nous restons très 
attachés au partenariat avec les Parcs 
naturels régionaux, les services environ-
nement des administrations, l’Éducation 
nationale, les associations ou les collecti-
vités avec lesquelles nous montons des 
animations ou des événements. Ces par-
tenariats se veulent désormais une op-
tion politique, au sens fort du terme, 
pour l’AFFO.  
Le partenariat le plus nouveau et le plus 
prometteur de cette nouvelle façon de 
travailler est sans doute ce que nous 
avons réussi à monter avec la Ville 
d’Alençon. À partir d’une convention 
pluriannuelle, nous proposons des ac-
tions et des accompagnements de la 
collectivité sans que tout soit prévu et 
nous faisons le point chaque année des 
besoins et des propositions. Le rapport 
d’activités sera plus précis sur ce point ; 
pour ce rapport moral retenons qu’il faut 
garder à l’esprit que ces conventions 
pourraient être multipliées, tant avec des 
collectivités locales qu’avec d’autres 
acteurs publics, territoriaux ou de la 
société civile.  

Dans un rapport moral, on ne peut passer 
sous silence la question du financement 
de l’association. Comme nous allons vers 
nos 40 ans, nous avons une certaine 
expérience et avons traversé plusieurs 
époques dans nos relations avec les pou-
voirs publics. La période que nous enta-
mons maintenant n’est pas la plus 
simple. C’en est définitivement terminé 
avec les subventions de fonctionnement 
régulières, qu’il s’agisse de l’État ou de la 
Région. De nouvelles relations sont à 
l’œuvre qui s’appellent “prestations”, 
“conventions” ou “appels à projets”, 
finançant les initiatives au “coup par 
coup” sur des projets précis. Il est néces-
saire aujourd’hui d’avoir une réactivité 
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Le CA s’est réuni 5 fois, le 28 janvier à 
Cerisi-Belle-Étoile, le 4 mars à Argentan, 
le 10 juin à la Lambonnière, le 2 sep-
tembre et le 9 décembre au local de 
l’AFFO à Saint-Denis-sur-Sarthon. 

 

le CA en mars à Argentan 

 
Le bureau s’est, quant à lui, réuni 10 fois, 
les : 10 février à Alençon, 3 mars à Mor-
tagne-au-Perche, 14 avril à Argentan, 5 
mai à  Sées, 2 juin à Alençon, 3 juillet à 
Sées, 4 août à la Chapelle-Souëf, 6 oc-
tobre à Mortagne-au-Perche, 6 no-
vembre à Argentan et le 24 novembre à 
Sées.  
  
Les adhésions 
Nous comptions fin décembre plus de 
420 adhérents pour 382 fin 2016. On 
note donc une belle progression due 
notamment aux contacts pris lors de 
l’école ornaise de botanique et surtout à 
la revue Orne Nature. Le montant des 
cotisations atteint une somme de 8400 € 
 
Petit Liseron 
Le Petit Liseron a changé de présentation 
en début d’année, mais il constitue tou-
jours le  bulletin de liaison des adhérents 
et rend compte de la vie de l’association 
et des actions environnementales or-
naises ou régionales. Il bénéficie de nom-
breux contributeurs, aussi bien pour le 
contenu, avec les comptes-rendus 
d’activités ou informations  (CR des di-
verses réunions internes ou externes, 
chantiers, animations, inventaires…) que 
pour sa fabrication et sa diffusion. Quatre 
bulletins sont parus en 2017, à raison 
d’un par trimestre.  

 
Site Internet 
Il continue d’être très fréquenté et est 
régulièrement mis à jour. Il permet no-
tamment d’informer sur toutes les activi-
tés de l’association. Pour exemple, la 
page consacrée à la revue Orne Nature a 
été vue près de 2000 fois. 

 
La Page Facebook “Association Faune et 
Flore de l’Orne - AFFO” 
La Page Facebook de l’association permet 
la diffusion des divers évènements orga-
nisés par l’association ou par ses parte-
naires. Créée début 2016, elle est suivie 
par 396 personnes. L’objectif 2018 serait 
de dépasser les 500 abonnés. La publica-
tion sur la page de l’article de France TV 
Info sur “Nature : faut-il sauver les haies 
?” a été partagée 62 fois, a récolté 31 
“J’aime” et a été vue par 26 000 per-
sonnes. 

 
La liste de discussion AFFO 
La liste de discussion permet de nom-
breux échanges naturalistes entre les 
membres de l’AFFO. Des enquêtes natu-
ralistes sont également lancées et ani-
mées notamment par Peter Stallegger 
(enquête clairons, enquête coccinelles du 
GRETIA). 
En 2017, 118 adhérents sont inscrits sur 
la liste et plus de 1600 messages ont été 
publiés. Cela constitue un record compa-
ré aux 848 messages de 2016 !  

 
Les emplois salariés 
Nous avons toujours nos deux salariés : 
Estelle Drouet est chargée du secrétariat, 
de l’accueil, et de la gestion de la biblio-
thèque.  
Sur sa demande, suite à des problèmes 
de santé, un télétravail lui a été accordé 
début 2017 et des dispositions ont été 
prises pour permettre l'accueil télépho-
nique ainsi que le travail de secrétariat à 
son domicile. Sa présence au local, de-
puis le mois de février, est donc réduite à 
un après-midi par semaine.  
Cédric Delcloy est chargé des diverses 
animations, recueil et saisies des don-
nées naturalistes, et contribue à la ges-
tion des sites, etc. Son emploi du temps 

par les membres du bureau, Lucie Dufay 
et Cédric Delcloy 

La précédente Assemblée générale ordi-
naire ainsi que lAassemblée générale 
extraordinaire se sont déroulées le sa-
medi 28 janvier 2017 à la MFR de Cerisy-
Belle-Étoile. 

 
I. Vie de l’association  
Notre ami Jacques Brust nous a quittés 
en mars 2017. Jacques était adhérent de 
l’AFFO depuis de longues années. Très 
investi, il avait rejoint les membres du 
conseil d’administration. Il était passion-
né de nature et d’histoire et nous lui 
devons en particulier une bonne part des 
recherches et de la rédaction de 
l’ouvrage consacré à l’abbé Letacq édité 
en 2015. 

 
Conseil d’administration et bureau 
Suite aux deux assemblées, des change-
ments importants sont intervenus dans la 
composition du conseil d’administration 
et du bureau. En effet, quatre membres 
avaient décidé de ne pas se représenter : 
le président Serge Lesur, Aline Beslin, 
Martine Lesur et Yvan Noirot. D’autre 
part, la trésorière Michèle Foubert, Edith 
Bertin, Joël Bertin, Sylvaine Noirot, et 
Maryvonne Thoréton, étaient démission-
naires. C’est ainsi une équipe renouvelée 
et rajeunie qui compose le nouveau con-
seil d’administration et le bureau. Neuf 
personnes étaient candidates et, élues à 
l’unanimité, ont intégré les instances de 
l’association, il s’agit de : Aurélie Dardil-
lac, Rachel Siccard, Jean-Sébastien Su-
zanne, Nicolas Aunis, Lucie Dufay, Fran-
çoise Thouin, Solene Du Puy, Alicia Bou-
vet et Isabelle Rambaud. Il faut noter 
cependant que les trois anciens vice-
présidents sont restés dans le bureau. 
L’autre grand changement est la nomina-
tion de quatre coprésidents, rendue 
possible par la modification des statuts 
lors de l’AG extraordinaire. 
Le nouveau bureau est ainsi constitué : 
Coprésidente communication : Anne-
Sophie Boisgallais, Coprésident natura-
lisme : Alain Le Marquer, Coprésident 
administration : François Radigue, Copré-
sidente animation : Françoise Thouin, 
Trésorier : Joachim Cholet, Secrétaire : 
Alix Guedou, Dominique Paris : en charge 
des commissions, Isabelle Rambaud : 
rédactrice en chef d’Orne-Nature. Parmi 
les membres du CA, Lucie Dufay (rela-
tions presse), Jean-Sébastien Suzanne 
(site internet avec Alix Guedou). 

Rapport d’activité 2017 
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Présentation de la revue par le comité de rédaction 

 
Il s’agissait également d’un challenge, 
certes mûrement réfléchi et conscien-
cieusement préparé dans tous ses as-
pects, y compris financiers, par une solide 
équipe d’une vingtaine de personnes très 
motivées, mais restait une part 
d’incertitude. Maintenant nous avons la 
réponse, ce projet ambitieux a été cou-
ronné de succès puisque la revue a trou-
vé son public et reçu un accueil favo-
rable, bien au-delà de nos espérances. 
Les chiffres parlent d’eux-mêmes : 
- plus de 430 abonnements en 2017, 24 
lieux de dépôts répartis dans le départe-
ment et la région, le premier numéro tiré 
à 1000 exemplaires, épuisé en 3 mois et 
le second (1000 ex.) épuisé en 3 se-
maines. Un nouveau tirage de 1000 
exemplaires a été fait pour répondre à la 
demande. 
 
Mais au-delà des chiffres, c’est bien 
l’accueil fait à cette revue qui est à souli-
gner. Les retours très positifs, aussi bien 
du grand public que des partenaires as-
sociatifs et institutionnels, montrent 
qu’une telle publication était attendue et 
nous conforte dans la volonté de pour-
suivre l’aventure. Par ailleurs la revue a 
donné une visibilité plus large à l’AFFO et 
engendré beaucoup de nouveaux con-
tacts avec les lecteurs, dont une quaran-
taine a adhéré à l’association. 

De plus, le comité de rédaction a vu arri-
ver avec satisfaction, de nouveaux con-
tributeurs pour les numéros deux et trois, 
diversifiant ainsi les articles et les thèmes 
abordés et garantissant une pluralité 
d’auteurs indispensable à la pérennité 
d’Orne Nature. 
La revue a également rencontré un ac-
cueil favorable auprès des financeurs. 
C’est ainsi que l’État a accordé une sub-
vention de 3500 € et la Région, 10 000 €. 
Il est à noter que début septembre le 
premier numéro de la revue avait déjà 
généré 7000 € de recettes, hors subven-
tions. 
L’objectif affiché pour 2018 est 
d’atteindre les 500 abonnés et 

d’améliorer l’organisation de la distribu-
tion et de la communication. À plus long 
terme, il s’agit de conforter les emplois 
actuels, si possible créer un nouvel em-
ploi et donner une autonomie financière 
à l’association. 
 
Partenariat avec la Communauté Ur-
baine d’Alençon 
Une convention pluriannuelle d’objectifs 
a été signée par la ville. Dans ce cadre, 
l’AFFO et plus particulièrement la section 
du pays d’Alençon, mène plusieurs ac-
tions : animations nature sur le thème 
des oiseaux et des plantes, conférence 
sur le thème des papillons, chasse de nuit 
aux papillons dans le parc des prome-
nades, inventaires de la faune et de la 
flore. 
 
III. Commissions et enquêtes publiques 
L'AFFO est une association reconnue 
d'utilité publique. Elle a, à ce titre, encore 
répondu présent à la plupart des sollicita-
tions de la préfecture, du département et 
de la région pour participer en 2017 à un 
certain nombre de commissions (Com. de 
suivis de site, Com. Locales de l'eau, 
Schémas d'aménagement et gestion des 
eaux, Com. Chasse et Faune sauvage...) et 
aux sollicitations de la DREAL pour la 
tenue de comités consultatifs de gestion 
d'espaces naturels (Réserves naturelles, 
sites Natura 2000...). 
 La grosse vingtaine de bénévoles repré-
sentant l'association dans ces instances 
est convoquée une à deux fois par an 
selon les cas. Nombre d'entre eux re-
tournent un compte-rendu très utile, 
surtout lorsque les structures organisa-
trices n'en fournissent pas, car c'est par 
cette seule voie que la population peut 
être informée des actions conduites et 
des mesures prises, en toute transpa-
rence. 
  
Une demi-journée par an, cela ne semble 
pas trop exigeant pour le recrutement de 
volontaires, mais ces réunions se dérou-
lent en journée ce qui n'est pas toujours 
compatible avec l'emploi du temps des 
personnes en activité salariée. 
Se positionner comme suppléant n'en-
gage toutefois pas beaucoup et peut 
constituer un soulagement pour les titu-
laires. Alors nous comptons sur votre 
générosité pour pouvoir continuer à 
répondre aux sollicitations. 
 
Participation à diverses commissions  
+ Commission intercommunale 
d’aménagement foncier (CIAF) de Bail-
leul, Coulonces, Guêprei et Villedieu-lès -

est toujours bien chargé (voir le détail de 
son activité dans les parties naturalisme 
et animations). 

 
II. Les points forts de l’activité 2017  
 
Film «  Heula ça chauffe » et fiches pé-
dagogiques 
Le film « Heula ça chauffe » sur le ré-
chauffement climatique, réalisé par Erik 
Fretel et produit par l’AFFO, a été présen-
té en avant-première par Serge Lesur, 
lors de l’assemblée générale en janvier. 
Serge Lesur a également présenté ce film 
lors de Ciné-environnement à Sées en 
compagnie d'Erik Fretel et animé le débat 
qui s’en est suivi. Enfin, il a projeté le film 
à la ferme des Pampilles à Cisai-Saint-
Aubin, le 7 mai 2017.  
Ce film a également été présenté à 
d’autres occasions par Erik Fretel mais 
sans mention du partenariat AFFO, du 
moins dans les articles de presse, ce qui 
est regrettable.  
10 fiches pédagogiques ont été réalisées. 
Ces fiches sont téléchargeables à partir 
du site de l’AFFO. 
 
La revue Orne Nature 
Deux numéros de la revue Orne Nature 
ont été publiés en 2017, l’un de 80 pages 
au printemps, le 21 mars, l’autre de 92 p. 
à l’automne, le 21 septembre. Un troi-
sième est actuellement en cours de ma-
quettage.  
 

 
Couverture du numéro 1 d’Orne nature 

 
C’était l’un des projets marquants votés 
par la dernière assemblée générale, un 
projet pour lequel les adhérents de 
l’association ont choisi de faire confiance 
à la nouvelle équipe élue. 
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Partenaire 
Nb 

inter-
ventions 

Communes concernées et nombre 
d’animations entre parenthèse 

Parc naturel régional du Perche 62 Bellême (3), Berd’huis (6), Ceton (3) 
Igé (3), La Chapelle-Montligeon (3), La Loupe (3), Le 
Gué-de-la-Chaine (8), Mortagne-au-Perche (22), 
Pervenchères (9), Senonches (2) 

Parc naturel régional Normandie-
Maine 

15 Alençon (3), La Ferté-Macé (6), La Roche-Mabile (6) 

Ville d’Alençon 8  

Conseil départemental 8 Alençon (2), Le Mêle-sur-Sarthe (2), Saint-Didier-
sous-Ecouves (4) 

Ville de pantin (93) 20  

Autres 2 Saint-Germain-du-Corbéis (2) 

 
 
+ Les 24 h de la biodiversité à Rabo-
danges organisées par l'association Val 
d'Orne Environnement et le CPIE des 
Collines normandes les 3 et 4 juin. De 
nombreux membres de l’AFFO ont parti-
cipé aux inventaires naturalistes. 
+ Journée découverte des associations à 
Bellême, le 2 septembre 2017 - François 
Radigue 
+ Quinzaine de l’énergie à l’IME la Ga-
renne à Saint-Germain-du-Corbéis durant 
la première semaine d’octobre - Cédric 
Delcloy 
+ Fêtes des plantes à la Roche d’Oëtre à 
Saint-Philbert-sur-Orne, le 11 novembre - 
Joachim Cholet 
+ Café de l'ESS à l'ESPE organisé par la 
MGEN dans le cadre du mois de 
l’Economie sociale et solidaire les jeudi 
16 novembre et mardi 21 novembre - 
Cédric Delcloy 
 
Animation estivale à la Lambonnière 
La Lambonnière accueillait cet été une 
exposition d’Oriane Varrier. L’artiste a 
exposé des peintures et des céramiques 
raku,  une technique japonaise 
d’émaillage qui date du XVIe siècle. Elle a 
également animé des ateliers de mode-
lage pour les enfants et les adultes, sur le 
site de la Lambonnière, tous les week-
ends d'août. 

Conférences 
+ Les papillons de l’Orne le Jeudi 28 sep-
tembre - 18 h 30 à Alençon Halle aux 
Toiles - François Radigue 
+ Le Cormier (Sorbus domestica) le 1er 
novembre à l’écomusée du Perche - Eve-
lyne Moinet 
+ Les arbres remarquables du Houlme le 
18 décembre à Bazoches-au-Houlme - 
François Radigue 
 
V. Éducation à l’environnement 
En 2017, 115 animations ont été réalisées 
par Cédric Delcloy dans le cadre scolaire. 
Ces interventions se font la plupart du 
temps dans le cadre de projets 
d’éducation à l’environnement soutenus 
par les 2 Parcs naturels régionaux et la 
ville d’Alençon. Il intervient également au 
cours de séjours organisés pour les sco-
laires par la ville de Pantin dans son 
centre d’accueil de Saint-Martin-
d’Ecublei. 
 
Les thèmes des animations scolaires 
La répartition des thèmes varie chaque 
année. En 2017, c’est celui de l’énergie 
qui a été le plus travaillé juste devant 
celui de la forêt. Un thème nouveau a été 
demandé par deux classes, la météo. 
Maintenant que les animations ont été 
créées, ce thème pourra être proposé à 
l’avenir. 
Parmi les autres projets, celui de 
l’aménagement du jardin de l’école de 
Pervenchères avec les élèves de Grande 
section et CP a été particulièrement inté-
ressant. Un projet qui va se poursuivre 
sur plusieurs années. 
Le site de la Lambonnière a été très fré-
quenté cette année. Cédric y a animé 5 
journées complètes en mai et juin.  

Bailleul, le 27 janvier 2017 à Bailleul - 
Françoise Thouin 
+ Commission Locale de l'Eau (CLE) du 
S.A.G.E. Sarthe-amont, le 03 mars 2017 - 
Rémy Gillet 
+ Actualisation de l’atlas des paysages de 
l'Orne organisée par la DREAL :  atelier 
participatif à Alençon en mars - François 
Radigue  
+ Commission de la Chasse et de la Faune 
sauvage 61, le 24 avril 2017 - Jacques 
Bellanger 
+ Commission départementale de la 
nature, des paysages et des sites 
(CDNPS), les 26 avril,  26 sept. et 28 nov. 
2017- Rosine Guerchais 
+ PNR du Perche - Bilan du programme 
pédagogique le 14 juin 2017 à Nocé - 
Cédric Delcloy 
+ Étude diagnostic du bassin amont de 
l’Huisne - COPIL du 14 juin 2017- François 
Radigue  
+ Commission de suivi des Sites de 
Ventes-de-Bourse (stockage déchets 
ménagers) le 5 oct. 2017 
+ Commission de suivi des Sites de Ate-
max (traitement de déchets d'abattoir et 
cadavres animaux) le 25 oct. 20-  René 
Massé  
+ Intervention de Joseph POUSSET,  re-
présentant de la Commission Départe-
mentale de l’Orientation de l’Agriculture 
(CDOA), auprès de la préfecture pour 
soutenir une demande de conservation 
d'une haie et prairie à Sainte-Gauburge -
Sainte Colombe, le 28 oct.2017         

 
Participation aux enquêtes publiques 
+ Enquête extension de carrière à Tour-
nai-sur-Dives - Françoise Thouin, François 
Radigue 
 
IV. Foires, salons, manifestations diverses 
 
l’AFFO est présente dans de nombreuses 
manifestations : 
+ Éco-festival du Lycée Alain d’Alençon, le 
23 mars - Françoise Thouin et Nicolas 
Aunis 
+ Salon des plantes à Saint-Martin-du-
Vieux-Bellême, le 30 avril - Aurélien Ca-
baret, Alain Le Marquer, François Ra-
digue ainsi que d’autres personnes de la 
section Perche 
 
+ Fête de la bio à Saint-Hilaire-de-
Briouze, les 24 et 25 Juin - Erwan Blot-
tière, Joachim Cholet, François Mercier et 
Pierre Sagniez 
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Animation à Tournai-sur-Dives 
 
VII. Le naturalisme  

 
L’École ornaise de botanique (EOB) 
Forte de son succès en 2016, l'école or-
naise de botanique a été reconduite en 
2017, avec un nouveau programme de 
formation ambitieux. Onze formations 
ont été dispensées par 10 formateurs, 
bénévoles de l'AFFO et professionnels. 4 
initiations à la botanique et à l'utilisation 
d'une flore et 8 sessions d'approfondis-
sement sur des groupes d'espèces, dé-
couverte de milieux ou de nouvelles 
disciplines ont ainsi eu lieu tout au long 
de l'année, couvrant l'ensemble du dé-
partement. Elles ont permis de réunir 11 
participants en moyenne par session soit 
au total 106 participants dont 38% non 
adhérents à l'AFFO, qui pour beaucoup 
ont adhéré depuis. Ces animations ont 
été bien relayées dans la presse locale. Le 
montant des recettes (participation fi-
nancière des personnes) est de 662€ 
pour l’année. Une subvention de la ré-
gion Normandie de 6000€, obtenue en 
2016, a par ailleurs permis de couvrir le 

temps de préparation/communication, 
ainsi que l'achat de matériel, d'ouvrages 
et l'impression de flyers.  

 

 Session initiation botanique à Alençon 

 
Bilan des prospections 2017 pour l’atlas 
botanique de l’Orne 
Lancé en 2015 par l’antenne normande 
du Conservatoire botanique nationale 
(CBN) de Brest et l’AFFO, l’atlas bota-
nique de l’Orne a pour but d’inventorier 
les plantes poussant spontanément au 
sein de chaque commune du départe-
ment, d’ici 2020. 

 
L’année 2017 a été riche en inventaires 
et en découvertes floristiques. En effet, 
360 des 495 communes du département, 
selon les périmètres antérieurs à la créa-
tion des communes-nouvelles de 2016, 
ont bénéficié d’au moins un inventaire. 
Ce sont 130 communes qui ont passé le 
cap des 200 taxons en 2017. Pour 2018, il 
reste ainsi moins de 50 communes au-
dessous de 200 taxons à prospecter en 
priorité. 60 000 données ont ainsi été 

 

 
 
Les sorties nature grand public 
D’avril à septembre, les week-ends et en 
semaine durant l’été, Cédric anime des 
visites sur les Espaces Naturels Sensibles 
du Conseil départemental. Il s’agit d’une 
prestation faisant l’objet d’un marché 
public qui est renouvelé régulièrement. 
Le dernier se terminait cette année et un 
nouvel appel d’offres a été lancé. L’AFFO 
a déposé sa candidature et attend la 
réponse. 10 sites naturels sont concernés 
 Coteau de la Bandonnière à Longny-au-

Perche, 

 Coteau des Champs Genêts à Aubry-le-
Panthou, 

 Coteau de la Butte à Courménil, 

 Coteau du Mont Chauvel à Saint-
Germain-de-Clairefeuille, 

 Coteau de la Cour-cucu à Canapville, 

 Coteaux historiques de la Bataille de 
Normandie au Mont Ormel, 

 Tourbière de Commeauche à Feings, 

 Résurgences du Guiel, 

 Prairies humides de Campigny à Canap-
ville, 

 Site de Sainte Eugénie à Silly-en-
Gouffern. 

Cédric anime également des sorties à la 
demande du Parc naturel régional du 
Perche : la Nuit de la Chouette (tous les 2 
ans), un atelier de construction d’abris à 
insectes durant l’été et un rendez-vous 
nature. 

 
VI. Les animations nature 
Cette année, nous avons programmé 25 
sorties nature dans des lieux et avec des 
thèmes diversifiés. La fréquentation est 
toujours très bonne avec une quinzaine 
de personnes en moyenne. 
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 La Centaurée du solstice (Centaurea 

solstitialis), photo ci-dessus, et le Ra-
pistre rugueux (Rapistrum rugosum 
subsp. rugosum) découverts dans le 
secteur d’Argentan et non observés de-
puis 1909 ; 

 la Petite naïade (Najas minor) dans un 
étang de la forêt de Perche-Trappe, ja-
mais observée dans l’Orne ; 

 le Grand séséli (Seseli libanotis) dans la 
plaine de Trun, non revu dans le dépar-
tement depuis l’atlas de Michel Provost 
en 1993 ; 

 la Véronique à feuille de thym (Veroni-
ca acinifolia), dans la vallée de la 
Sarthe, non inventoriée depuis G. et J. 
Moreau en 1994 ; 

 
  l’Alchémille des bois (Alchemilla xan-

thochlora), en photo ci-dessus, obser-
vée dans la forêt d’Andaines, là elle 
avait été notée par V. Dalibard en 
1990 ; 

 le Trèfle de Micheli (Trifolium michelia-
num), dans le secteur du Mêle-sur-
Sarthe, première mention historique 
pour le département.  
 

Ces inventaires communaux vont encore 
se poursuivre dans les prochaines an-
nées. Si vous possédez des observations 
de terrain qui dorment dans vos carnets, 
un herbier enfermé dans votre grenier ou 
si un coin de votre terrain vous semble 
propice à la flore spontanée, n'hésitez 
pas à contacter l’AFFO. 

 
Observateurs de l’AFFO : AMELINE Mi-
chel, AUNIS Nicolas, BEAUFILS Benjamin, 
BELLANGER Jacques, BIEGALA Cyrille, 

BISSON Francis, BLOTTIERE Erwan, BOIN 
Michel, BOURGUIGNON Vincent, BOUVET 
Alicia, BOUVET Rodolphe, BRETON Sylvie, 
CABARET Aurélien, CHOLET Joachim, 
CHURIN Daniel, COMBRUN Julia, COTTE-
REAU Gilbert, DANIEL Pierre, DARDILLAC 
Aurélie, DOUADY Margot, DU PUY So-
lène, DUFAY Lucie, FOUBERT Michèle, 
GORET Marie, GUEDOU Alix, GUERCHAIS 
Rosine, HAIRIE François, HUBERT Hélène, 
LABADILLE Charles-Eric, LAGRANDIE Ju-
lien, LAUNAY Olivier, LE MARQUER Alain, 
LERAT Christine, LOTTIN Nicole, LOUVET 
Jean-Pierre, MINOIS Joel, MONTAGNER 
Sylvain, PARIS Dominique, POU Anne-
Marie, POUCHARD Jean-Claude, QUE-
NAON Christine, RADIGUE François, 
RAMBAUD Isabelle, ROETZINGER Sam-
muel, SICCARD Rachel, SILANDE François, 
STALLEGGER Peter, TANNEAU Yannick, 
THOUIN Françoise, TLILI Véronique, 
TREMEL Vincent, VALLEE Anne-Marie, 
VAUDORE David, VIDO Pascal. 

 
Inventaires des ZNIEFF pour le compte 
de la DREAL (État) 
Cette étude, prévue sur deux ans, s’est 
achevée cette année et le rapport a été 
remis à la DREAL de Normandie. Ainsi les 
naturalistes de l’AFFO ont actualisé 12 
zones naturelles d’intérêt écologique, 
faunistique et floristique, ce qui corres-
pond à quelques milliers d’hectares. Ce 
travail financé par l’État et réalisé béné-
volement permet de dégager un bénéfice 
de 9000 € pour l’association (6000 € en 
2016 et 3000 € en 2017). 
 
La base de données naturalistes 
La base compte plus de 216 000 données. 
À noter que les données botaniques 
collectées dans le cadre du projet d’atlas 
sont saisies dans eCalluna (le logiciel du 
CBN) et ne sont pour le moment pas 
intégrées à notre propre base. Voici la 
répartition des données dans les princi-
paux groupes : 
 107 911 données de plantes 

 31 525 données d’oiseaux 

 25 816 données de lépidoptères 

 6 686 données d’orthoptères 

 5 969 données de mammifères 

 5 809 données d’amphibiens 

 4 897 données d’odonates 

 3 978 données de bryophytes 

 2 470 données de reptiles 
Cédric continue d’intégrer dans notre 
base commune les données de structures 
extérieures (le Conseil départemental et 
le Parc naturel régional du Perche cette 
année). Sylvain du PNR NM travaille à 
l'intégration des données du CBN. 

 

récoltées au cours de l’année par 52 
botanistes amateurs de l’AFFO et de Val 
d’Orne Environnement et par les agents 
des Parcs naturels régionaux Normandie-
Maine et du Perche (regroupées dans la 
base de données de l’Orne). Les cartes 
suivantes montrent l’évolution du 
nombre d’espèces végétales connues par 
commune.  

 
Carte départementale 2015 

 
 

Carte départementale 2016 

 
 

Carte départementale 2017 

  
 

Une fois cette tâche terminée, un ou-
vrage synthétisant l’ensemble des don-
nées récoltées sera publié. Il présentera 
l’histoire de la botanique ornaise, les 
différentes régions naturelles et pour 
chaque plante du département une fiche 
descriptive de l’espèce : photographie, 
répartition, critères permettant 
d’identifier la plante, noms locaux… 

Parmi les découvertes 2017 d’espèces 
remarquables notons : 
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ment, ce qui représente près de 300 
animations. Ces données sont ensuite 
structurées, formatées et vérifiées, puis 
transmises au Conseil départemental qui 
se charge de la mise en page et de 
l’impression. 
 
 
 
 
par le trésorier Joachim Cholet 

 
2017 a été une année particulièrement 
riche en activités et en projets. Toutes les 
dépenses de fonctionnement ont été 
assumées sans difficulté particulière. 
 
I. Les recettes 
Le montant total des charges s’élève à 
88 000 €, celui-ci est plus élevé que les 
années précédentes puisqu’aux activités 
habituelles de l’AFFO est venu s’ajouter 
le projet de revue Orne Nature. Le volet 
« Charges du personnel » représente près 
la moitié du montant total des charges. 
Toutefois, les prestations réalisées par le 
travail de Cédric et d’Estelle ont généré 
32 000 € de produits soit 36% du mon-
tant total. Le différentiel se trouve finan-
cé par les subventions.  
Les crédits 2016/2017 accordés pour le 
projet de l’Ecole Ornaise de Botanique 

(EOB) par la région Normandie et les 
recettes engendrées par les inscriptions 
aux sessions ont permis l’achat de loupes 
binoculaires (2 684 €), d’un vidéoprojec-
teur (550 €) et d’un nouvel ordinateur 
portable (700 €).  
 
La dernière phase de réactualisation des 
Zones Naturelles d’Intérêts Ecologique 
Faunistique et Floristique (ZNIEFF) de 
l’Orne a été terminée cette année. Pour 
la phase 2016-2017 du projet, un rapport 
bilan a été remis à la DREAL Normandie, 
ce qui nous a permis de demander le 
solde des 1 500 € de subvention restant. 
  
Le projet de la revue Orne Nature a géné-
ré 11 000 € de recettes via les ventes au 
numéro et les abonnements (courant 
jusqu’au numéro 4) pour un coût 
d’impression et de diffusion équivalent 
de 11 000 €. Bien que l’association se 
laisse 3 ans afin de juger de la viabilité de 
la revue, nous pouvons d’ores-et-déjà 
constater qu’elle nous rapporte de 
l’argent pour le numéro 1 en dehors des 
subventions. Puisqu‘en comptant les frais 
d’impression et de diffusion, la modique 
rémunération pour la mise en page et un 
mois de salaire d’Estelle, nous arrivons à 
dégager environ 400 € pour l’association. 

VIII. La gestion des sites naturels  
 
Convention CEN-AFFO 
Les conventions de gestion entre l’AFFO 
(propriétaire) et le CEN (gestionnaire) de 
certains de nos sites, la carrière des 
Houles Blanches à Saint-Martin-du-Vieux-
Bellême et Roger Brun à Canapville ont 
été renouvelées en 2016. Une nouvelle 
convention tripartite a été établie entre 
la Communauté de communes du pays 
d’Argentan, le Conservatoire d’espaces 
naturels Normandie Ouest et l’AFFO pour 
le site de la carrière de Belleau. Une 
étude d’aménagement pour le public, 
réalisée par les étudiants BTS GPN du 
Lycée de Sées, est en cours. 
 
Les chantiers 
Six chantiers ont été programmés cette 
année sur nos réserves (site des Houles 
Blanches, carrière de Belleau, carrière de 
la Tourelle, site de la Lambonnière) ainsi 
que sur le talus à Gesse de Hongrie (La-
thyrus pannonicus) à Macé. S’y ajoutent 
de petits chantiers d’entretien de 
quelques heures en fin d’après-midi, 6 
sur le site de la Lambonnière à Perven-
chères et 10 au jardin botanique de la 
Perrière dédié aux fougères du Perche et 
plantes des vieux murs, sous l’égide de 
François Radigue. 

 
Chantier à la carrière de la Tourelle 

 
IX. Les rencontres naturalistes 
 Les rencontres naturalistes se sont dé-
roulées, comme chaque année, au début 
de chaque trimestre, au lycée agricole de 
Sées. Une vingtaine d’exposés y ont été 
présentés sur des sujets variés.Ces ren-
contres bénéficient toujours d’une bonne 
fréquentation avec une trentaine de 
personnes en moyenne. 

 
X. Participation aux publications du Con-
seil départemental de l’Orne 
 
Depuis plusieurs années, l’AFFO participe 
à la réalisation du guide des Balades 
nature dans l’Orne. C’est Cédric qui se 
charge de ce travail. Il collecte les infor-
mations auprès des structures qui propo-
sent des sorties nature sur le départe-

Rapport financier 2017 
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de la Lambonnière pour 600 € et le rem-
boursement des frais du week-end dans 
le Val de Saire et des loupes binoculaires 
pour 3 000 € soit un total des ventes de 
prestations et d’ouvrages de 46 000 € (52 
% des recettes de l’année).  
 
Les Subventions affectées aux projets :  
Le projet de film sur le changement cli-
matique a été clôturé, ce qui a permis le 
déblocage de 16 000 € correspondant à 
une partie de la subvention prévue, il 
reste actuellement le solde de la Région 
Normandie (1 500 €) et de l’ADEME (3 
600 €) à toucher.  
Le projet Orne Nature a bénéficié d’une 
aide au lancement pour les trois premiers 
numéros à hauteur de 3 500€ par la 
DREAL Normandie et 10 000 € par la 
région Normandie dont 6 000€ ont été 
versés en 2017.  
 
Les subventions affectées au fonction-
nement : nous avons obtenu cette année 
le soutien de plusieurs villes et com-
munes, ajoutée à cela la subvention du 
Conseil départementale de l’Orne, nous 
obtenons une somme de 1 500 € indis-
pensable pour couvrir les frais incom-
pressibles de fonctionnement. De plus, la 

convention pluriannuelle avec la ville 
d’Alençon, nous subventionne à hauteur 
de 3 000 € par an pour les actions me-
nées sur son territoire. 
 
Enfin les cotisations des 420 membres de 
l’association s’élèvent cette année à 9 
600 € auxquelles viennent s’ajouter les 
2500 € de dons divers soit un total de 
12 100 € pour les autres produits de 
gestion. 
 
L’AFFO tient à remercier pour leur sou-
tien financier aux diverses activités et 
nouveaux projets de l’association la Ré-
gion Normandie, la DREAL Normandie, la 
Ville et la Communauté urbaine 
d’Alençon, le Conseil départemental de 
l’Orne, les Parcs naturels régionaux du 
Perche et Normandie-Maine, l’ADEME 
Basse-Normandie et les communes de la 
Perrière, de Godisson, de la Ferté-en-
Ouche et de Pervenchères. Et surtout un 
grand merci aux adhérents de 
l’association qui via leurs cotisations, 
dons et bénévolat, permettent la viabilité 
des emplois, des projets et la pérennité 
de l’association. 
 

 

Réunion du conseil d’administration n°3, 
du 2 septembre 2017 à Saint-Denis-sur-
Sarthon - Alix Guedou 
15 membres du CA sont présents : Anne-
Sophie Boisgallais, Joachim Cholet, Alix 
Guedou, Dominique Paris, François Ra-
digue, Isabelle Rambaud, Françoise 
Thouin, Jacques Bellanger, Alicia Bouvet, 
Peter Stallegger, Christine Lerat, Rosine 
Guerchais, Nicolas Aunis, Aurélie Chalu-
meau, Alain Le Marquer. Sont excusés : 
Rachel Sicard, Jean-Sébastien Suzanne, 
Joseph Pousset, Francis Bisson, Lucie 
Dufay, Solène Du Puy et Aurélie Dardillac. 
Le quorum est atteint. La séance débute 
à 14h30, par la transmission des pouvoirs 
et un tour de table.  
 
I. Point financier  
Un point sur le budget 2017 a été effec-
tué par Joachim Cholet. Au regard de ce 
budget, l’association est en bénéfice de 
3000€ à l’instant t (02/09/2017). 47000€ 
de dépenses au total (notamment 
17000€ pour le film et 3500€ pour Orne 
Nature) et 50000€ de recettes (7000€ 
d’Orne Nature, abonnements + ventes, 
sans les subventions de la Dreal, 17000€ 
pour les animations réalisées par Cédric, 
530€ des ventes d’ouvrages, etc).  
Suite à ce bilan financier, un vote s’est 

 
Les services extérieurs regroupent des 
frais indispensables au fonctionnement 
de l’association (carburant, loyer, entre-
tien des véhicules), il représente un mon-
tant de 5 000 €.  
 
Le montant des autres services extérieurs 
s’élève à 3 400€, il inclut entre autres les 
adhésions à d’autres associations, les 
frais postaux, bancaires et informatiques. 
 
Les « impôts et taxes » ont subi une lé-
gère inflation, ceux-ci correspondent aux 
taxes foncières du site de la Lambonnière 
et de Canapville. 
 
Enfin, le résultat 2017 encore provisoire 
laisse apparaitre 8 400 € d’excédents qui 
permettront d’appréhender les dépenses 
de 2018. 
 
II. Les produits 
En plus des prestations réalisées par les 
salariés de l’association et des recettes 
générées par la revue Orne Nature 
(43 000 €), s’ajoutent les ventes 
d’ouvrages pour 1 900 €, les inscriptions 
à l’EOB pour 660 €,  la production 
d’électricité due aux panneaux solaires 

Les instances 
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Le constat est sans appel, l’outil actuel de 
saisie « SERENA », utilisé par l’AFFO et les 
PNR, atteint ses limites. Il n’y a aucun 
retour « en live » des saisies et aucune 
cartographie de répartition.  
L’outil GeoNature est quant à lui facile 
d’utilisation et convivial. Il intègre toutes 
les données naturalistes possibles (bota-
niques, mammalogiques, ornitholo-
giques, entomologiques, etc). Il est donc 
possible de muter toutes les données 
déjà saisies sur ECalluna, Faune Maine 
ainsi que celles sur SERENA (200 000 
données au 01/12/16.). En termes de 
résultats, GeoNature ne présente là aussi 
que des avantages avec de nombreuses 
possibilités d’analyse (cartographies, 
statistiques, etc..) ainsi qu’une meilleure 
visibilité pour les élus.  
En ce qui concerne les relevés bota-
niques, le CA a fait le choix de continuer 
toutes ses saisies sur l’outil eCalluna, 
développé par le CBN de Brest. Les mo-
dalités d’échanges de données seront 
néanmoins revues lors d’une réunion 
future entre les co-présidents de 
l’association et le CBN. Le souhait est de 
réaliser un partenariat « donnant-
donnant », similaire à celui que François 
nous a présenté entre la Société Fran-
çaise d’Orchidophilie et le CBN de Brest 
et de Bailleul. L’échange de données se 
fait de façon réciproque.  
Pour la saisie des autres taxons, un vote a 
été réalisé pour la validation de l’outil 
GeoNature :  
- Pour : 18 personnes  

- Abstention : 2 personnes  
- Contre : 0 personne  
L’outil GeoNature est validé. Il sera pré-
senté à l’AG 2018.  
En cas d’adoption de GeoNature par 
l’AFFO, deux options peuvent être envi-
sagées :  
- Soit l’AFFO opte pour l’autonomie et il 
faudra payer un développeur ou un pres-
tataire pour gérer l’aspect très technique 
(option non retenue par le bureau de 
l’AFFO)  
- Soit l’AFFO est hébergée comme parte-
naire sur le serveur multistructures des 
PNR en échange d’un partenariat.  
Une convention entre le Conseil dépar-
temental de l’Orne, l’AFFO et les deux 
PNR fera prochainement l’objet d’une 
réflexion. Il faudra également penser aux 
futurs « validateurs » des données, dans 
le domaine de l’entomologie, de la 
mammalogie, etc.  
 
IV. Projets AFFO 2018 : Mutation de l’EOB 
en EON (École Ornaise de la Nature) et 
Atlas botanique de l’Orne,  
+École Ornaise de Botanique (EOB)  
Depuis 2 ans, l’EOB est un succès. 14 
sessions l’année dernière et 13 cette 
année. L’idée ici serait de diversifier l’EOB 
en École Ornaise de la Nature (EON). Le 
contenu serait bien évidemment diffé-
rent de l’EOB et des animations propo-
sées le week-end et/ou la semaine. Il 
serait  envisageable de réaliser des ses-
sions sur l’entomologie, l’ornithologie, la 
mammalogie avec des spécialistes in-
ternes comme François, Peter, Chris-
tophe Lutrand et même extérieurs 
comme le GRETIA, le GMN, etc. 
Cette réflexion sera poursuivie lors de la 
prochaine réunion sur l’organisation des 
animations 2018, le samedi 14 octobre, 
15h à la Maison de la vie associative. 
Rosine se charge de réserver une salle. 

  
+Atlas botanique de l’Orne 
De nombreux membres de l’association 
sont entrés dans la dynamique des inven-
taires botaniques communaux en vue de 
la publication d’un Atlas Botanique de 
l’Orne. Pour Joachim, ce travail de pros-
pection systématique de chaque com-
mune pourrait être terminé d’ici 2 à 3 
ans. S’en suivra un travail d’analyse et de 
rédaction. Pour comparaison, Joachim a 
apporté la Flore du Calvados. Cette der-
nière ne comprend pas les monographies 
(répartition par espèce), visualisables sur 
internet. Pour certains, l’insertion de 
monographies est primordiale dans un 
Atlas papier, à l’exemple de l’Atlas de 
Haute-Normandie. D’après Joachim, la 

tenu sur l’achat éventuel d’une débrou-
sailleuse pour l’association. Cet achat a 
été voté à l’unanimité.  
En ce qui concerne les demandes de 
subventions, il reste actuellement à per-
cevoir des compléments pour le film 
Heula ça chauffe, de l’ADEME et de la 
Région Normandie. La subvention de 
l’Agence de l’eau est toujours en sus-
pens. Joachim est chargé de demander le 
solde de la subvention de la région pour 
le film avant le 30 septembre. 
 
II. Les ZNIEFF 2016/2017  
Alain a fait un point sur l’avancement des 
ZNIEFF de 2016/2017 ainsi que celles de 
2015/2016. Tous les rapports ZNIEFF 
doivent être rédigés pour fin octobre 
(voir tableau ci-dessous).  
 
III. GeoNature : Outil de saisie des don-
nées naturalistes et partenariat avec le 
PNR NM  
Le 2 août 2017, s’est tenue, au PNR Nor-
mandie-Maine, une réunion entre le PNR 
(Michel AMELINE directeur de pôle et 
Sylvain MONTAGNIER géomaticien) et 
l’AFFO (représentée par 4 membres du 
bureau, Françoise THOUIN, François 
RADIGUE, Alain LE MARQUER et Joachim 
CHOLET également PNR, ainsi que Cédric 
DELCLOY salarié de l’AFFO). L’objet de la 
réunion était de présenter aux membres 
de l’AFFO l’outil GeoNature et d’établir 
un partenariat PNR/AFFO, concernant 
l’utilisation et le développement de cet 
outil.  
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VI. Réflexion sur l’embauche d’un éven-
tuel salarié  
Anne-Sophie propose la création d’un 
emploi à mi-temps, qui pourrait coordon-
ner la distribution et « booster » les 
ventes d’Orne Nature. Avec cela, le tirage 
pourra être plus conséquent, se rappro-
chant par exemple de celui des cahiers du 
Pays du Perche (2500 à 5000 exem-
plaires). Cet emploi allégerait également 
les bénévoles sur la relecture, la bibliogra-
phie, le bouclage de la revue, etc. En pa-
rallèle, il serait indispensable que 
l’employé éventuel soit naturaliste.  
Une réflexion s’est faite sur la potentialité 
de prendre un service civique. Ayant déjà 
vécu une expérience de ce type, Alicia 
nous rappelle les conditions qui consistent 
à un emploi de 6 à 12 mois, 28h/semaine 
(pas plus), un tuteur au sein de 
l’association et minimum 2 formations. Le 
salaire est de 500€/ mois, soit 400€ issus 
de l’Etat et 100€ de l’association. La solu-
tion serait de prendre un employé entre 2 
numéros afin qu’il puisse prendre ses 
marques et qu’il soit le plus efficace par la 
suite. 
 
VII. Point sur le Petit Liseron  
Françoise a fait un point sur l’avancement 
du Petit Liseron. La nouvelle version est 
jugée satisfaisante et n’a pas généré de 
critiques de la part des adhérents. Son 
impression papier est plus nette ce qui en 
facilite la lecture et permet de mettre plus 
de photos. Le Petit Liseron bénéficie d’un 
très bon retour de compte-rendu des 
différentes activités de l’association grâce 
aux nombreux contributeurs (CR des di-
verses réunions internes ou externes, 
chantiers, animations, inventaires…)  
Néanmoins le Petit Liseron rencontre 
quelques petits problèmes. L’organisation 
de sa fabrication est maintenant mieux 
calée. Lucie Dufay a accepté de s’occuper 
du maquettage dont Joachim s’était char-
gé en plus de ses nombreuses charges à 
l’AFFO. Lucie et Isabelle se sont proposées 
pour poursuivre le travail de relecture 
qu’elles effectuent déjà. Il serait cepen-
dant indispensable que de nouveaux ad-
hérents se joignent à la création du Petit 
Liseron. Les bonnes volontés sont les 
bienvenues !  
Avec 2 voire 3 personnes à la fabrication 
et un binôme au maquettage, cela facilite-
rait considérablement l’avancée du Petit 
Liseron. La mise sous plis et la diffusion 
bénéficieraient, là encore, de la participa-
tion d’une bonne équipe de bénévoles. 
 

 

 

 

 

réalisation d’un Atlas avec monographies 
est plus coûteuse mais comme l’a dé-
montré l’Atlas de Lorraine, il est large-
ment possible d’être bénéficiaires. Il 
pourrait être envisageable, comme le 
souligne Anne-Sophie, d’imprimer uni-
quement les monographies et de dispo-
ser le restant (historique, contexte géo-
graphie, etc) sur internet.  
Prochainement aura lieu une réflexion 
sur les partenariats possibles pour la 
réalisation de cet Atlas (CBN de Brest, Val 
d‘Orne Environnement, Région, etc). 
Christine (en tant qu’habitante du Pays 
mêlois) se charge de prendre contact 
avec le Président du Conseil Départe-
mental de l'Orne pour lui parler du pro-
jet. L’Atlas botanique de l’Orne figurera 
dans les projets 2018-2019 et, à l’avenir, 
un comité technique devra se créer. Alain 
propose une réunion entre les 4 co-
présidents et le CBN, le 20 septembre.  
 
V. Revue Orne Nature  
+Point sur le n°1 : La quasi-totalité des 
revues a été écoulée. Environ 240-250 
sont issues des ventes directes, 420 sur 
500 revues des dépôts et le restant via 
les abonnements. 350 € proviennent des 
abonnements et 358 € des ventes par 
dépôts. Le n°1 d’Orne Nature a égale-
ment permis d’obtenir de nouveaux ad-
hérents au sein de l’association, 60 sur 
les 380 adhérents actuels. Juste avant la 
publication du n°2, un courrier sera 
transmis à tous les maires de l’Orne afin 
de nous soutenir dans ce projet.  
+Point sur le n°2 : Anne-Sophie a apporté 
lors du CA, le bon à tirer (BAT) afin de 
nous rendre compte du rendu potentiel 
du second numéro. Ce dernier est actuel-
lement sous presse et sera livré le 15 
septembre. 3 articles proposés initiale-
ment n’ont pas été insérés par manque 
de place. Malgré quelques ralentisse-
ments dus à la révision des photos, la 
bibliographie ou aux petites corrections, 
la mise en page aura pris 6 semaines.  
+Point sur le n°3 : Pauline Boisgallais 
serait toujours partante pour la mise en 
page du n°3. Néanmoins, il faudrait revoir 
les relectures et les anticiper plus en 
amont. Tout comme le sommaire et la 
bibliographie. Les articles devront être 
arrivés plus tôt (pour le n°2, 30 juin au 
lieu du 30 mars). Le partage de docu-
ments sur DRIVE sera amélioré. Une 
réflexion a été faite sur le bulletin 
d’abonnements de la revue (remplace-
ment d’un bulletin à 1 an en 2 ans, 3 ans, 
etc.). Isabelle propose qu’une personne 
la remplace sur le poste de rédacteur en 
chef.  

 

VIII. Implication de l’AFFO à France Na-
ture Environnement (FNE)  
Suite au témoignage de François sur 
l’importance d’être à France Nature Envi-
ronnement, un vote s’est tenu (repoussé 
lors de l’AG 2017). À l’unanimité, le CA 
souhaite que l’AFFO fasse partie inté-
grante de France Nature Environnement. 
Cette résolution sera présentée au vote 
de l’AG 2018. 
 
IX. Plan de gestion écologique de la Lam-
bonnière  
De nombreux travaux sont à faire sur la 
maison de la Lambonnière (toitures, 
cheminée, pignons, chaulage, ponton…), 
mais également sur la parcelle en prairie 
(fauche pour limiter la propagation des 
pruneliers). Le pâturage a été proposé 
pour entretenir le site mais le coût de 
cette gestion est très important (enclos, 
barrière, etc).  
Une des nécessités serait de mettre en 
place un nouveau plan de gestion sur le 
site. Récemment, l’association a été con-
tactée par une personne en reconversion 
en formation de BTS GPN. Cette dernière 
souhaiterait réaliser un stage au sein de 
l’AFFO. L’idée serait ici de lui confier 
comme sujet de stage la réalisation du 
plan de gestion de la Lambonnière. Fran-
çois se charge de la recontacter et d’être 
éventuellement son tuteur de stage.  
 
X. Réflexion sur le local de l’AFFO  
Récemment, une réunion s’est tenue 
entre la Chef de pôle environnement et 
développement durable de la ville 
d'Alençon) accompagnée d’Elodie Jacq et 
pour l’AFFO de Joachim et François. Plu-
sieurs thématiques ont été évoquées 
telles que le suivi de la convention pluri-
annuelle Ville Alençon – AFFO, le bilan de 
l'animation en milieu scolaire, les appels 
à projets, l’accueil de l’AG sur Alençon 
ainsi que la disposition éventuelle d’un 
local sur Alençon. Ils ont alors discuté de 
la superficie du local et du montant du 
loyer. Prochainement, se tiendra une 
réunion entre le maire de Saint-Denis-
sur-Sarthon et l’association afin de dé-
battre sur ce point. 
 
XI. Questions diverses  
+Guide du nouvel adhérent : Le guide est 
actuellement en réflexion de la part de 
plusieurs membres de l’association. Les 
bonnes volontés sont les bienvenues.  
+Partenariat Parc Normandie-Maine : 
Prochainement, le PNR Normandie-
Maine répondra à un appel à projet sur la 
continuité d’un Atlas de la Biodiversité 
Communal, dans l’Orne. L’AFFO sera 
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de l’Atlas botanique de l’Orne.  
+ Données récoltées : en 2016, l'AFFO 
avait produit 35 000 données flore pour 
210 communes prospectées, cette année 
l'AFFO a généré 57 000 données pour 310 
communes prospectées. Avec plus de 70 
observateurs différents. En parallèle, 
Thomas a prospecté une quinzaine de 
communes dans le département (mission 
commanditée par la Direction Internatio-
nale des Routes).  
La future publication prendrait en 
compte les données s'étendant des an-
nées 2000 à 2019. Ce qui veut dire qu'il 
reste 2 années complètes de prospec-
tions avec, pour les communes de l'ouest 
du département, un objectif de 250 
taxons par commune et pour l'est, 300 
taxons.  
À noter qu’il reste encore des communes 
où la pâquerette et l'ortie (exemples de 
plantes extrêmement communes) n'ont 
pas été notées, d'autres où des plantes 
rares vues dans les années 90 sont à 
revérifier ou encore des communes pour 
lesquelles l'objectif de 500 taxons peut 
être atteint.  
+ Utilisation des données : Dans le cadre 
de cet atlas botanique, les observations 
de l'AFFO sont intégrées dans la base du 
CBN. L'AFFO souhaite que ses données, 
une fois validées par le CBN, puissent 
être intégrées dans sa propre base (Geo-
Nature) afin de pouvoir les partager avec 
ses adhérents et les structures bénévoles 
(Parcs Naturels Régionaux, Conseil dépar-
temental, autres associations). Il sera 
ainsi possible de percevoir les polygones 
saisis par chacun des observateurs.  
+ Réalisation de l’atlas : Le CBN de Brest 
souhaiterait la création d’un atlas sans 
l’impression de monographies (exemple : 
la flore du Calvados). Ces dernières se-
raient disponibles sur internet. Ce choix 
reste néanmoins à rediscuter dans les 
mois à venir. Joachim et Chantal Lerat 
évoqueront prochainement, auprès de 
M. de Ballore (président du Conseil dé-
partemental de l’Orne) la création de cet 
atlas.  
+ Future réunion : La réunion des obser-
vateurs avec le CBN, pour faire le bilan 
des prospections et l’avancée de l’atlas, 
aura lieu le samedi 31 mars 2018 au lycée 
agricole de Sées. Il sera également discu-
té de la répartition des tâches, pour la 
création de l’atlas, entre le CBN et 
l’AFFO.  
 
III. Point sur GeoNature  
Mercredi prochain (11 octobre), se tien-
dra une réunion entre les Parcs Naturels 
Régionaux (Perche et Normandie-Maine), 
le Conseil départemental de l’Orne et 

l’AFFO (représentée par Alain) sur l’outil 
de saisie et de partage GeoNature.  
 
IV. Point sur les ZNIEFF  
Un point sur la réactualisation des ZNIEFF 
a été effectué par Alain. Toutes les don-
nées faunistiques et floristiques sont 
saisies. Plusieurs comptes-rendus sont 
encore à rendre à Alain.  
 
V. Point avec les responsables LPO de BN  
L’AFFO a été conviée, le mardi 26 sep-
tembre au lycée agricole de Sées, à une 
réunion organisée par Antonin Lepeltier 
(responsable du groupe local LPO de 
Sées). Au total, 6 personnes étaient pré-
sentes (3 de la LPO Sarthe, Antonin Le-
peltier, Alain et Joachim). La volonté 
générale était de créer une section locale 
LPO, sans partenariat avec l’AFFO. Le 
groupe a mis en place une dizaine 
d’animations sans participation des ani-
mateurs AFFO. Par ailleurs, plusieurs 
points ont été discutés entre Alain et 
deux responsables LPO BN lors d’un WE 
ornithologique :  
+Proposition de formations ornitholo-
giques LPO avec fourniture de l’outil 
pédagogique :  
9 sessions pour les débutants sur 2,3 ou 4 
ans  
25 sessions de perfectionnement et 
d’approfondissement  
+Rédaction d’articles pour la revue Orne 
Nature  

- Cigogne noire  
- Ou compte-rendu de sortie/stage 

LPO dans l’Orne  
+Proposition de partenariat et de ren-
contre avec Frédéric Malvaut (Orne, 
Calvados, Manche)  

- Présentation des modes de fonc-
tionnement, des compétences des 
implantations  

- Côté identitaire  
- Construire un esprit coopératif  
- Partage des données via GeoNature  
- Présentation de Faune France  

+Réunion prévue le 07/10/17 à Pont-
L'Évêque avec le responsable National de 
Faune France / LPO et délégation des 
associations, à laquelle nous sommes 
invités.  
En ce qui concerne le partenariat AFFO / 
LPO Orne, il sera rediscuté lors des pro-
chaines réunions, notamment lors du 
prochain conseil d’administration.  
 
VI. Budget prévisionnel  
François insiste sur le fait que nous de-
vons réfléchir au budget prévisionnel dès 
maintenant. Nous y travaillerons pro-
chainement, notamment lors des pro-

partenaire de ce projet sous forme de 
prestations (équivalant à un sous-
traitant). Le projet consiste à évaluer, sur 
3 années, la biodiversité (amphibiens, 
rhopalocères, oiseaux et botanique) de 
10 communes (anciennes communes), 
dans le pays Domfrontais. Le PNR se 
chargera du volet science participative, 
animations faune flore périscolaires, etc. 
L’AFFO devra quant à elle réaliser les 
inventaires, principalement botaniques. 3 
jours sont exigés par commune soit 2 
jours de terrain, répartis dans l’année et 
1 jour de rédaction. Ces inventaires se-
ront utiles aux futurs plans locaux 
d’urbanisme intercommunaux (PLUi) des 
communes concernées. Le dossier de 
l’appel à projet est à rendre pour le 14 
septembre. François et Françoise se 
chargent de la partie AFFO pour le dos-
sier.  
Afin de savoir si l’ensemble du CA est 
pour la participation de l’AFFO au sein de 
ce projet, un vote a été réalisé. Ce der-
nier a été validé à l’unanimité.  
+Candidature Comité Régional de la 
Biodiversité : Alicia et Joachim représen-
teront l’AFFO pour le Comité Régional de 
la Biodiversité.  
+Représentation de l’association auprès 
des commissions : Serge ne souhaite plus 
représenter l’AFFO aux commissions. Un 
mail sera envoyé sur la liste de discussion 
pour recherche de candidats éventuels.  
+Nouveaux candidats pour le prochain 
CA : Une réflexion se poursuivra sur 
d’éventuels nouveaux membres au futur 
CA de 2018.  
 
Réunion de bureau n°8, du 6 octobre 

2017 à Mortagne-au-Perche - Alix 
Guedou 
7 membres du bureau sont présents : 
Joachim Cholet, Alix Guedou, François 
Radigue, Alain Le Marquer, Françoise 
Thouin et Isabelle Rambaud. Dominique 
Paris et Anne-Sophie Boisgallais sont 
excusés. Le quorum est atteint. La séance 
débute à 20h00. 
 
I. Point sur les salariés  
François a débuté cette réunion par un 
point sur l’avancée du travail effectué par 
Cédric et Estelle.  
 
II. CR de la réunion avec le CBN  
Le mercredi 4 octobre, une réunion s’est 
tenue au local de l’association entre le 
Conservatoire Botanique National de 
Brest, antenne Basse-Normandie (Tho-
mas Bousquet et Catherine Zambettakis) 
et l’AFFO (Alain et Joachim). L’objet de la 
rencontre correspondait à la réalisation 
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bénévoles de l’association.  
 
X. Fête des plantes et des savoirs à 
Longny-au-Perche en 2018  
En 2018, une fête des plantes et des 
savoirs se tiendra à Longny-au-Perche. Il 
serait important de réfléchir dès mainte-
nant aux actions que mènera l’AFFO lors 
de cet évènement.  
 
XI. Point sur les prochaines 24 h de la 
biodiversité  
Ce point sera remis à l’ordre du jour 
d’une prochaine réunion.  
 
XII. France Bleu Normandie / Normandie 
Nature  
Une proposition a été faite par France 
Bleu Normandie afin de réaliser une ou 
plusieurs émissions sur le thème de la 
nature dans l’Orne. Cette émission per-
mettrait de faire connaître l’association 
et les animations proposées chaque 
week-end.  
 
XIII. Sociétés de Sciences Naturelles  
Dernièrement, Jérôme Tabouelle (prési-
dent de la Fédération Française des So-
ciétés de Sciences Naturelles) nous a 
contactés afin de participer aux ren-
contres naturalistes, nationales, organi-
sées par cette fédération. Cela consiste 
en une journée de communication et 
deux jours d’excursion. L’AFFO ne sou-
haite pas participer à cet événement. 
Alain se charge de répondre à Jérôme 
Tabouelle.  
 
XIV. Sorties mycologiques en forêt de 
Bellême pour l’année 2018  
Joachim propose de faire 4 ou 5 sorties 
mycologiques en forêt de Bellême pour 
2018. L’idée serait  
également de faire appel, lors de ces 
sorties, à des mycologues. Ces sorties 
étant payantes, l’argent  
récolté sera destiné au remboursement 
des frais des animateurs.  
 
XV. Questions diverses  
- Convention de gestion de la carrière de 
Belle eau. Signée par François et Alain.  
- PNB : logiciel permettant de référencer 
toutes les revues sur internet. Alix se 
charge de demander à Jean-Sébastien 
Suzanne s’il n’existe pas un logiciel libre.  
- Nouveaux relecteurs pour la revue Orne 
Nature  
- Serge a communiqué à François le ta-
bleau avec les courbes des cotisations, 
adhérents, etc.  
- Commission SAGE Sarthe amont  
- Exposition sur les hirondelles  

- Article sur une primatologue du Perche  
- Prochaine AG : Appel aux adhérents 
pour la création d’un nouveau logo et du 
guide des adhérents  
- Échange de revues avec le GRETIA et le 
CBN de Brest.  
- Serge Lesur ne compte plus participer 
aux commissions Finagaz au Merlerault 
et Sarceaux  
- Retournement de 7 ha de prairies par 
une commune pour une opération de 
solidarité, sponsorisée par une structure 
de produits phytosanitaires  
- Dépôts dans une ville de pièces auto-
mobiles.  
. Réunion le 14 octobre pour 
l’organisation des animations  
. Vote pour le désabonnement à la Ga-
rance voyageuse (revue naturaliste). Vote 
à l’unanimité. 
 
Réunion de bureau n° 9 du 6 no-
vembre 2017 - Anne-Sophie Boisgal-
lais 

 
Présents : Dominique Paris, Isabelle 
Rambaud, Joachim Cholet, Alain Le Mar-
quer, François Radigue, Françoise Thouin 
et Anne-Sophie Boisgallais (secrétaire par 

intérim). Alix Guedou est excusé 

 
NB : Ce logo est un intrus, c’est une pro-
position de Pauline (suite à la demande 
de Joachim) arrivé entre temps… 

 
I. Assemblée générale 2018 
+ Date : le samedi 27 janvier 2018 
+ Lieu : Joachim et François ont vu la ville 
d’Alençon la semaine dernière. L’AG 
pourrait avoir lieu à Perseigne. Nous 
allons inviter le maire et le député ; 
Anne-Sophie prépare les deux lettres 
d’invitation.  
+ Idées pour le matin : - le musée des 
beaux-arts pour visiter les réserves. 
(François avait déposé une collection de 
papillons ... il y a 40 ans) : Elodie se 
charge de la demande. On pourrait aussi 
demander à voir les herbiers des archives 
départementales. Alain se charge de la 
demande 
+ Exposition : Pervenchères Patrimoine a 
une exposition sur les arbres remar-

chaines réunions.  
 
VII. Prochaine Assemblée Générale  
La prochaine assemblée générale aura 
lieu le samedi 27 janvier à Alençon. Le 
matin sera consacré à l’exposition des 
arbres remarquables de France 2015. 
Plusieurs points ont été proposés pour 
cette assemblée :  
1) Continuer la revue Orne Nature  
2) Animations pour les jeunes en ville 
(Françoise propose pour 2018, la création 
d’animations destinées aux jeunes ve-
nant des quartiers de Flers, Alençon, 
L’Aigle ou même Argentan. Celles-ci se-
ront réalisées par des bénévoles et/ou 
par Cédric)  
3) Outil de saisie GeoNature  
4) École Ornaise de Botanique (École 
Ornaise de la Nature)  
5) Convention avec Alençon (Il sera mis 
en avant lors de cette assemblée géné-
rale, l’ensemble des actions menées sur 
la ville d’Alençon).  
6) Les 40 ans de l’association  
7) Carnet du naturaliste (Françoise pro-
pose la création d’un carnet présentant 
plusieurs quizz, jeux et  
points phares de l’Orne. Ce dernier sera 
distribué lors d’animations nature).  
Pour cette assemblée générale, 
l’association proposera un bilan 
d’activités sur la base d’un powerpoint. 
François propose que les votes des points 
évoqués se fassent le jour j sur un pa-
perboard. Ces derniers seront rediscutés 
lors de la prochaine réunion de CA, le 12 
décembre prochain.  
À noter que le rapport moral 2017-2018, 
doit dès maintenant être pensé. François 
se charge de proposer à Anne-Sophie.  
 
VIII. Point sur les 40 ans de l’AFFO en 
2019  
Un groupe de travail se créera prochai-
nement afin de réfléchir aux actions à 
mettre en place pour les 40 ans de 
l’association. Françoise propose pour les 
40 ans l’édition du carnet du naturaliste.  
 
IX. Fête des plantes et des savoirs à la 
Roche d’Oëtre  
Le 11 novembre 2018, la fête des plantes 
et des savoirs aura lieu à la Roche 
d’Oëtre. Ce rassemblement est organisé 
par Michaël Mary (horticulteur de pro-
fession). L’AFFO sera représentée par 
Joachim, qui mènera une session 
d’initiation dans le cadre de l’École Or-
naise de Botanique.  
En parallèle, un stand, avec la vente 
d’ouvrages (atlas des papillons, revue 
Orne Nature, etc) sera tenu par plusieurs 
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II. Programme d’activités 2018  
 66 activités + rencontres naturalistes = 

70 

 6 inventaires 

 14 EON 

 23 sorties nature 

 21 chantiers nature 
Programme non définitif 
Proposition : réaliser 3 flyers (sor-
ties/sessions/chantiers) au lieu d’un 
comme d’habitude. 
 
III. Projets-phares de l’année 
L’école ornaise de botanique sera-t-elle 
transformée en école ornaise de la na-
ture (13 animations dont 5 de bota-
nique) ? À trancher en CA. 
Il manque un moment convivial, l’été à la 
Lambonnière. Date pressentie : samedi 
22 juillet avec concours de gastronomie 
le midi. Alain organise. 
François travaille avec une stagiaire du 
lycée agricole pour un aménagement de 
la Lambonnière (pour mise en œuvre 
2019, ce sera le projet-phare de 2019). 

Dossier de demande de subvention à la 
Région. AAP biodiversité de la Région, 
GeoNature : Anne-Sophie essaie de le 
faire avant Noël. Le projet-phare de 
l’année 2018 tourne autour de l’atlas et 
de GeoNature. 

IV. Orne Nature 
Nous en sommes à 420 abonnements – Il 
faudrait arriver à 500 abonnements d’ici 
mars. Quoi qu’il en soit, il faut relancer 
les abonnements qui n’étaient que pour 
1 an.  
Il faut refaire des bulletins 
d’abonnements en proposant de 
s’abonner pour 2 ans, avec 4 numéros. 
On sollicite Pauline. Couverture du nu-
méro 3 et intérieur même style. 
Les 1000 exemplaires d’Orne Nature n°2 
ont été vendus. La question de la réim-
pression de 1000 exemplaires du numéro 
2 se pose : après discussion et analyse 
des devis, on décide de retirer le numéro 
2 : le vote a donné 5 pour et 2 absten-
tions (faire calage plus clair, Isabelle ira). 
Ce retirage suppose de relance de façon 
très offensive la distribution. 
Pour le retirage du numéro 1, on attend 
le CA pour prendre une décision. 
Relances par mails pour abonnements et 
relance des ventes et dépôts : Estelle 
coachée par François. 
Proposition de dédommager Pauline à 
hauteur de 600 euros/numéro dans un 
premier temps. 
La liste Orne Nature a été mise à jour par 
Lucie Benoît. 
Jean-Christophe Marin est OK pour faire 

un article sur la météorite de l’Aigle (pour 
fin mars). 
 
V. Budget prévisionnel 2018 
Le point sera fait entre Joachim et Fran-
çois en novembre. Tout le monde est 
invité.    . 
GeoNature : pas d’argent dépensé sauf 
des salaires (formation des bénévoles). 
Le PNR nous héberge, donc pas de dé-
pense spécifique. Ce sera présenté à l’AG. 
 
VI. Buffet des rencontres le 14 décembre 
à Rouen, Région Normandie. 
Les rencontres du développement du-
rable de la Région sont organisées à 
Rouen cette année. On propose à Jean-
Sebastien, Aurélie et Rachel de tenir un 
stand entre 12h et 14h30. Anne-Sophie 
leurs transmet les informations. Le but 
est de répondre à la proposition de la 
Région et d’essayer de vendre des re-
vues. 
VII. Où en sont les demandes de solde 
des dossiers de subvention sur le film ? 
Concernant le film « Heulà ça chauffe », il 
manque les DVD à envoyer. Le dossier 
version numérique a été envoyé à la 
Région et à l’ADEME. Pour équilibrer le 
budget, il manque la subvention à 
l’Agence de l’eau Seine-Normandie, qui 
n’a jamais été demandée. On donnera les 
comptes du film à l’AG + signaler à l’AG 
que le film passe dans l’Orne sans que 
l’AFFO soit signalée comme producteur. 
On ne parle pas de ce film dans Orne 
Nature. 

 
VIII. Point sur la Trésorerie 
42 000€ sur compte épargne et 1 400€ 
sur le compte courant.  
On attend les subventions. Il reste un 
trimestre de charges. 
 
IX. ZNIEFF 
François transmet ses fiches ZNIEFF à 
Joachim au début de la semaine pro-
chaine. C’est une urgence de François. 
Sur les 12 ZNIEFF, 10 sont envoyées à 
Joachim mais non complètes. 
 
X. Gestion du personnel 
Courrier le 25 septembre dernier à Es-
telle. Demande de revenir 3 jours sur 4 
au bureau de l’AFFO pour assurer accueil, 
courrier et naturathèque. 
 
XI. Questions diverses : 
 Joachim transmet à Lucie Dufay le mail 

de proposition d’un animateur de 
France Bleu qui souhaite interviewer 
quelqu’un de l’AFFO pour son émission 
Normandie nature. 

quables  (avec le chêne de la Lambon-
nière) donc nous allons leur emprunter 
pour l’AG puisque Alençon va travailler 
sur ce sujet. 
+ Invitations :  
- Rappeler aux adhérents qu’ils doivent 
envoyer un pouvoir s’ils ne viennent pas 
(relances à prévoir). Concernant les sta-
tuts, proposer une formulation pour un 
règlement interne concernant la possibi-
lité de donner un pouvoir surnuméraire à 
une autre personne. Isabelle fait une 
proposition de formulation pour le pro-
chain CA. 
- Envoyer les invitations le plus rapide-
ment possible (les statuts disent 15 jours 
avant, on essaie d’envoyer un mois et 
demi avant) 
- Faire une dernière relance aux adhé-
rents 2016 qui n’ont pas ré-adhéré : nous 
les prévenons que s’ils n’adhèrent pas 
avant le 31 décembre, nous les suppri-
mons de la liste AFFO et de la liste des 
destinataires du Petit Liseron. 
+ Ordre du jour : 
- Nous présenterons les rapports sous 
deux formes : écrite pour le Petit Liseron, 
diaporama illustré pour l’AG.  
- Accueil par toute l’équipe du conseil 
d’administration 
- Bienvenue par François 
- Rapport moral : François et Anne-
Sophie  
- Rapport d’activités : Cédric, Alix et Fran-
çoise pour l’écrit + Françoise, François et 
Alain pour les photos (insister sur les 
activités auprès d’Alençon) 
- Rapport financier, Joachim 
- Débat général après les trois rapports 
- Élections (demander aux membres du 
CA s’ils repartent et faire appel à candi-
datures dans le Petit Liseron avec date-
limite de présentation des candidatures) 
- Pause-goûter – Dépouillement  
- Prévisionnel 2018 – Budget par Joachim 
et activités par Alain. Opérations-phares 
du programme 2018 : le lancement de 
GeoNature + Orne Nature + atlas bota-
nique + adhésion à FNE. 
- Conclusion de l’AG  
- Conseil d’administration avec dates de 
l’année des réunions. 
+ Groupe de travail : Faire des affiches 
sur les groupes de travail 2018 afin de 
trouver des personnes qui souhaitent s’y 
inscrire : 
- Document d’accueil pour les nouveaux 
adhérents 
- Outils de communication (pour salons) 
- Atlas naturaliste, bases de données 
- Participation à la réalisation du Petit 
Liseron 
- Comité de rédaction Orne Nature 
- Sections de pays 
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L’AFFO organise, l’AFFO participe 

François a fait un point sur l’avancée du 
travail effectué par Cédric et Estelle.  

 
V. Logo de l’AFFO 
Il sera créé un groupe de travail sur le 
thème d’une charte graphique pour 
l’AFFO incluant une modernisation éven-
tuelle du logo. 

 
VI. AG 2018 
Validation de l’ordre du jour de la pro-
chaine AG : 
- Continuer la revue Orne Nature 
- Animations pour les jeunes en ville 
(Françoise propose pour 2018, la création 
d’animations destinées aux jeunes ve-
nant des quartiers de Flers, Alençon, 
L’Aigle ou même Argentan. Celles-ci se-
ront réalisées par des bénévoles et/ou 
par Cédric) 
- Outil de saisie GeoNature  
- École Ornaise de Botanique (École Or-
naise de la Nature) 
- Convention avec Alençon (il sera mis en 
avant lors de cette assemblée générale, 
l’ensemble des actions menées sur la ville 
d’Alençon) 
- Les 40 ans de l’association 
- Carnet du naturaliste (Françoise pro-
pose la création d’un carnet présentant 
plusieurs quizz, jeux et points phares de 
l’Orne. Ce dernier sera distribué lors 
d’animations nature). 
 
VII. Questions diverses 
 Convention AFFO – Editions du Tilleul 

concernant l’atlas des papillons de 
l’Orne : révision de la convention ini-
tiale (50%-50%). Passage d’une conven-
tion à 80% pour les Editions du tilleul à 
20% pour l’AFFO en attendant 
l’équilibre.. Projet d’avenant préparé et 
lu par François. Vote : 1 abstention / 6 
favorables à cette nouvelle convention.  

 Point sur les abonnements à Orne Na-
ture : sur les 406 adhérents, seulement 
111 se sont abonnés.  

 Penser à envoyer aux membres du CA, 
les invitations aux prochaines réunions 
de bureau. 

 RDV avec le président du Conseil dépar-
temental de l’Orne (M. De Balorre) 

 Demande de formation/stage tech-
nique de perfectionnement sur les co-
léoptères vivants dans les arbres à cavi-
tés (M. Bogaczyk). 

 Mise à disposition pour l’association de 
la mallette sur les coteaux calcaires du 
CEN BN 

 Labyrinthe végétal à l’arboretum com-
munal de Beaulieu 

 Méthodes de destructions de nids de 
chenilles processionnaires 

 Demande de représentation de 
l’association à la future fête des plantes 
de Saint-Sulpice 

 Fiche de frais de déplacements 

 Pièce cassée d’une faucheuse manuelle 
au dernier chantier de la Lambonnière 

 Réalisation d’un nouveau bulletin 
d’adhésion 

 
 
 
 
+ Comptes-rendus d’animations 
 
Séminaire lichens avec la Maison du 
Parc le 23 septembre 2017 - Alain Le 
Marquer 
Samedi 23 septembre le Parc naturel 
Normandie-Maine organisait dans ses 
locaux un séminaire sur les lichens. 
Après une matinée en salle pour nous 
rappeler l’écologie et l’histoire de la li-
chénologie normande, notre GO Michel a 
emmené avec son bus, tous les stagiaires 
en randonnée à la découverte des lichens 
sur le pierrier du Roc au Chien à Ba-
gnoles-de-l’Orne et en forêt d’Andaine. 
Parmi les innombrables lichens observés, 
en voici quelques-uns sur lesquels nous 
nous sommes penchés : 
- Cladonia coccifera 
- Cladonia portentosa 
- Cladonia uncialis subsp. Biuncialis 
- Crysotrix chlorina 
- Lecanora orostea 
- Normandina pulchella sur hépatique = 

Frullania pulchra 
- Parmelia caperata 
- Parmelia fuliginosa 
- Parmelia omphalodes 
- Parmelia saxatilis 
- Parmelia saxatilis isidis 
- Pertusiana coralina 
- Rhizocarpon geographicum 
- Sphaerophorus globosus 
Voici une liste suffisamment longue pour 
nombre de stagiaires néophytes. Ces 
derniers  pourront faire une petite révi-
sion et revivre l’après-midi avec les pho-
tos jointes. Encore merci à tous les inter-
venants. 
 
Chantier sur le site de la Lambonnière à 
Pervenchères le 27 septembre 2017 -  
Alain Le Marquer 
Nous étions quatre pour un petit chantier 
de rattrapage à la Lambonnière. Au pro-
gramme la fauche de l’herbage. Nous 
étions bien partis, malgré le petit effectif, 
lorsque la faucheuse nous a lâchés. La 
faute aux taupinières, probablement. 
Nous avons tout de même pu rendre 
propre la zone entre le bordage et la 

 Trouver  des personnes nouvelles au 
CA : Yohann Guillaume (Flers), Julia 
Combrun (Bagnoles), Olivier Launay 
(Flers) 

 75 adhérents nouveaux, pas seulement 
des acheteurs de la revue. Nous avons 
dépassé les 400 adhérents. 

 Penser à enlever le nom de Serge Lesur 
dans l’adresse president-affo. 

 Penser à rencontrer le maire de Saint-
Denis-sur-Sarthon (François) 

 
Réunion de bureau n° 10 du 24 no-
vembre 2017 à Sées – Alix Guedou 
7 membres du bureau sont présents : 
Joachim Cholet, Alix Guedou, François 
Radigue, Alain Le Marquer, Françoise 
Thouin, Dominique Paris et Anne-Sophie 
Boisgallais. Isabelle Rambaud est excu-
sée. Le quorum est atteint. La séance 
débute à 19h45 à Sées.  
  
I. Bilan financier d’Orne Nature (1er numé-
ro).  
Aujourd’hui, l’association compte 430 
abonnements à Orne Nature. Au total, 
5800€ ont été récoltés grâce au premier 
numéro,  avec 2400€ de marge (non 
comptés en dépense le temps salarié 
d’Estelle et la mise en page du numéro). 
L’objectif pour 2018 est d’atteindre les 
500 abonnements. Les membres du bu-
reau ont discuté de la distribution, no-
tamment par voie postale, qui pour cer-
tains coûte trop cher à l’association. Car 
en moyenne un envoi représente 4.30€ 
(timbre + enveloppe). Ceci sera rediscuté 
pour le prochain numéro d’Orne Nature. 

Le bilan financier « définitif » d’Orne 
Nature se fera une fois la vente des nu-
méros 2 et 3 effectuée. Comme le dit 
François, nous ne pouvons tirer des con-
clusions tout de suite, il faut attendre 2 
ans et voir comment évolue cette avan-
cée d’Orne Nature.  
 
II. Ordre du jour du prochain CA 
- Tour de table +  point sur l’évolution de 
la courbe des adhérents  
- Bilan financier 2018 
- Budget prévisionnel  

III. Réimpression du n°2 d’Orne Nature 

Anne-Sophie nous a fait un résumé de la 
dernière réunion d’Orne Nature, se dé-
roulant le 16 novembre dernier à Sées. 
1000 exemplaires du numéro 2 seront 
prochainement réimprimés. Plusieurs 
articles de ce numéro ont fait l’objet de 
quelques corrections.  

IV. Point sur les salariés 
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laires... Et pour les plus perspicaces, ils 
ont pu déterminer les espèces de proies 
telles le mulot sylvestre, le campagnol 
des champs ou encore la crocidure leu-
code (une autre musaraigne)... 
 

 
Laboratoire de biologie n° 1 du lycée, étrangement 

occupé un vendredi soir à 21h00. D.Paris 

 
Nous avons pu profiter des apports de 
quelques passionnés pour découvrir les 
pelotes du hibou Grand-duc ou de la 
cigogne blanche... 
Les conditions matérielles étaient opti-
males pour ce genre d'activité, avec 
loupes binoculaires, pinces, cuvettes, clés 
de détermination... et nous remercions 
chaleureusement le proviseur du lycée, 
M. Foucher, d'avoir accepté de nous 
accueillir gracieusement dans ses locaux. 
Enfin, chacun est reparti convaincu que 
les dératiseurs, nous ne les avons pas 
inventés, ils existent dans la nature, et 
qu'il suffit de les laisser vivre pour ne pas 
être envahis par leurs proies. 
  
Rencontres naturalistes du 8 décembre 
2017 à Sées - Francis Bisson 
Une quarantaine de personnes ont assis-
té aux rencontres naturalistes du ven-
dredi 8 décembre. 
La soirée a vraiment été intéressante. 
Comme d'habitude, Jacques Rivière nous 
a ravis avec ses photos de Pic noir. Cet 
oiseau est en extension vers l'ouest. 20 
couples sont présents en forêt d'An-
daines. 
David Vaudoré a présenté beaucoup 
d'espèces de champignons des prairies et 
des pelouses. David et Jean-Pierre Louvet 
avaient apporté plusieurs spécimens, ce 
qui a permis de faire une exposition. 
Christophe Lutrand a fait un exposé sur 
l'Azuré de la Faucille, Cupido alcetas, 
dans son jardin. Ce petit papillon a été 
observé pour la 1ère fois en Normandie 
en 2006. 
Enfin, Michel Ameline nous a présenté un 
drôle d'animal : la Puce des neiges, Bo-
reus hyemalis. Ce très petit insecte 
(quelques millimètres) vit sur des 
mousses dans les forêts sur sol gréseux 
ou sableux. Il est très rare et n'avait pas 
été revu en Normandie depuis de nom-
breuses années. 

Les prochaines rencontres naturalistes 
auront lieu le vendredi 9 mars 2018 au 
Lycée agricole de Sées. 
Si vous souhaitez présenter un exposé ou 
si vous connaissez quelqu'un qui pourrait 
en présenter un, n'hésitez pas à me le 
dire. Nul n'est besoin d'être un grand 
spécialiste. Toute observation, voyage ou 
autre peut faire un sujet des rencontres 
naturalistes. La présentation peut être 
brève ou durer plus longtemps. 
 
+ Comptes-rendus des commissions  
 
Commission départementale de la na-
ture, des paysages et des sites (CDNPS) 
par Rosine GUERCHAIS le 26/09/2017 sur 
: un permis de construire accordé (petit 
bâtiment agricole). La révision et simplifi-
cation des statuts de classement. Un seul 
classement par site conservé (le plus 
exigeant dans la hiérarchie) : ex. : un site 
classé au titre des monuments histo-
riques ne l'est plus au titre de l'environ-
nement. 
 
Commission de suivi des sites de Ventes-
de-Bourse (stockage déchets ménagers) 
le 05/10/2017 sur : le changement de 
nom du gestionnaire, le bilan pour 2016 : 
tonnage reçu en baisse mais seulement 
56% vient du département. Suivi de qua-
lité environnementale sans problèmes 
particuliers sinon le trafic routier et les 
odeurs qui restent préoccupants pour la 
population communale. 
Les perspectives indiquent des projets de 
récupération du biogaz et des interroga-
tions sur le devenir des déchets après 
fermeture de ce site. 
 
Commission de suivi des sites de Atemax 
(traitement de déchets d'abattoir et 
cadavres animaux) par René MASSE le 
25/10/2017 sur : les odeurs, les dégage-
ments de NOx et le ramassage des ani-
maux morts dans les exploitations. 
Les problèmes d'odeurs persistent et ne 
sont pris en compte qu'en cas de plainte 
au 07 61 68 97 42. 
Des installations sont prévues pour ré-
pondre à la réduction de certaines nui-
sances. La consommation d'eau est en 
baisse. 
  
Commission départementale de la na-
ture, des paysages et des sites (CDNPS) 
par Rosine GUERCHAIS le 28/11/2017 sur 
: une demande de permis de construire 
refusée, abattage d'arbres, éclaircies de 
boisements, arrachage de haie avec avis 
favorables et révision de l'APPB sur la 
Rouvre et ses affluents : ajout de 2 es-

mare, ainsi qu’éliminer les prunelliers qui 
deviennent envahissants sur une large 
bande le long de la haie. 
  
Préparation du programme 
d’animations 2018 le samedi 14 octobre 
à Alençon - Françoise Thouin 
La réunion de programmation des anima-
tions et activités de l'AFFO s'est tenue en 
présence de Francis Bisson, Joachim 
Cholet, Alain Le Marquer, Dominique 
Paris et Françoise Thouin. 
Rosine Guerchais, Lucie Dufay, Jean-
Pierre Louvet et Alix Guedou s'étaient 
excusés de ne pouvoir être présents mais 
avaient transmis leurs propositions 
d'animations ainsi que Yohann Guil-
laume, Françoise Hospital-Carré et 
Jacques Bellanger. 
Un préprogramme a été établi. Il n'est 
pas définitif, certaines dates pouvant être 
encore modifiées et toutes les proposi-
tions n'ayant pas été transmises. Il re-
prend les dates connues d'animations et 
de sessions de l'école de botanique et de 
nature (c'est une nouveauté en 2018, des 
initiations sont programmées pour diffé-
rents groupes d'espèces de la faune en 
complément de la flore !) et fixe les dates 
des rencontres naturalistes, des chantiers 
nature et des inventaires botaniques. Ce 
programme sera complété pour la fin de 
l’année. 
  
Atelier "Pelotes" du 01 décembre 2017 
au lycée agricole de Sées - Dominique 
Paris 
Malgré la neige et le froid de cette pre-
mière journée de décembre, la soirée 
d'initiation à l'analyse des pelotes de 
réjection, organisée par l'AFFO et le 
GMN, a bien eu lieu vendredi 01 dé-
cembre 2017. Elle avait pour objectif la 
découverte et la détermination des ra-
paces qui les produisent et de leurs 
proies. Elle s'est déroulée dans un labora-
toire de Biologie-écologie du lycée Au-
guste Loutreuil de Sées.  
Après une présentation d'un diaporama 
montrant les principaux rapaces noc-
turnes départementaux et sommaire-
ment leurs proies, la vingtaine de partici-
pants a pu s'adonner au plaisir de la re-
cherche des os et des crânes de micro-
mammifères contenus dans une pelote 
de réjection de chouette effraie.  
 
Que d'os, que d'os a-t-on pu entendre 
dire... À l'aide de clés de détermination, 
de niveaux de difficultés variables, il a été 
possible pour chacun de différencier les 
insectivores des rongeurs, par leur denti-
tion, puis les campagnols, les mulots, par 
une observation plus précise des mo-
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Epreinte de loutre 

  
Le 11 octobre 2017 une nouvelle 
épreinte (toute fraiche) était présente 
sous la première arche du pont (N12 –
ventes de Bourse) ainsi que de très nom-
breuses empreintes (sous les 2 arches). 
Le passage du 26/09 n’était donc pas 
exceptionnel. Je vais essayer de mettre 
rapidement un piège photo dans le sec-
teur.  
 
 
 
 
 
Blob 05/10/17 
Je savais bien que j'avais pris ça en photo, 
je l'ai enfin retrouvé ! Je n'ai pas cru sur 
le coup à quelque chose de vivant  (j’ose 
pas le dire, du vomi !) Photos du 
10/06/2014. Yannick Tanneau 

 

Ce que tu as pris en photo n'est pas le 
résultat d'une soirée trop arrosée mais 
un organisme appelé Myxomycète. Dans 
tout livre de vulgarisation des champi-
gnons figure ce Fuligo, habituellement 
nommé septica. Il est aussi connu sous le 
nom français de "fleur de tan". Cepen-
dant les Myxomycètes ont fait l'objet 
d'une étude poussée et le fruit de celle-ci 
est un colossal bouquin en 2 tomes de 
POULAIN, MEYER, BOZONNET, mais hors 
de prix ! Aujourd'hui ils font l'objet d'un 
règne à part (protistes) et ne sont donc 
plus considérés comme des champi-
gnons, même si, comme les Lichens, ils 
continuent d'avoir des adeptes chez les 
mycologues. Jean-Pierre Louvet 

05/10/17 - Si j'ai bien compris, le blob 
dont on parle beaucoup en ce moment, 

c'est bien sûr un myxomycète, mais tous 
les myxomycètes ne sont pas des blobs. 
Ce mot est une invention géniale pour 
populariser les connaissances acquises 
autour de cet organisme, ainsi les gens 
regarderont peut-être d'un autre oeil les 
phénomènes naturels qui ne sont pas 
toujours beaux, mais décidément pas-
sionnants. 
L'espèce Physarum polycephalum qui est 
élevée en laboratoire n'est qu'une parmi 
plus de 80 espèces de Physarum.-  Peter 
  
Le blob existe probablement depuis long-
temps, mais n'était pas connu ou pas 
connu sous ce nom. Quand Jean-Pierre 
parle de Protiste, ex-Myxomycètes, 
J’aurais tendance à dire qu'on touche le 
blob quand il atteint cette taille. Ce qui 
voudrait dire que cette photo entre dans 
l'histoire de la nature Ornaise. Mais je 
vous laisse vous référer à des plus érudits 
que moi sur le sujet. http://www.futura-
sciences.com/planete/actualites/botaniq
ue-blob-physarum-cellule-geante-
cerveau-apprend-62597/.  DominiquePa-
ris 

  

 

deux photos prises en 2011 sur (dans) un 
tronc au sol, cela peut-il faire partie du 
"monde" des Myxomycètes (reproduc-
tion) ou est-ce totalement autre chose 
(peut-être difficile à dire ?) ? - Yannick. 

Je trouve tout à fait louable ton intérêt 
pour les Myxomycètes, mais sache que 
c'est extraordinairement difficile à étu-
dier. Cela reste une affaire de véritables 
spécialistes. Je n'en connais qu'une dans 
la région et je vais lui transmettre ton 
message. Cependant je devine un peu sa 
réponse. Les différents genres se res-
semblent sur la forme de plasmode (par-
tie "vivante et colorée"), quand l'espèce 
est mûre la forme microscopique se pré-

pèces protégées (l'écrevisse à pattes 
blanches et la mulette perlière) à la liste. 
  
Intervention de Joseph POUSSET,  repré-
sentant de la Commission Départemen-
tale de l’Orientation de l’Agriculture 
(CDOA), le 28/10/2017auprès de la pré-
fecture pour soutenir une demande de 
conservation d'une haie et prairie à 
Sainte-Gauburge – Sainte Colombe.    

 
 
 
 
Présence loutre en amont d’Alençon  - 
Julien Crocis (Bureau de l’environnement 
du Conseil départemental)  
  
Redécouverte de la loutre sur la Sarthe 
en Amont d’Alençon, le 26 septembre 
2017, sur la commune des Ventes de 
Bourse (juste à côté de Ménil-Broût, en 
lisière de la forêt de Bourse). Sur le 
même secteur, Charles Flochel avait 
enregistré une donnée il y a quelques 
années mais il me semble qu’elle était 
incertaine (?). 
Depuis 1 an je m’arrête systématique-
ment (1 à 2 fois par mois) sous ce gros 
ouvrage de la N12  franchissant la Sarthe 
afin de garder une vigilance sur la pré-
sence de la loutre. Bonne surprise hier 
après-midi, en jetant un coup d’œil, j’ai 
vu des traces bien marquées dans le 
sable sec, la dimension et les 5 doigts 
visibles me paraissait claires mai j’ai con-
tinué à chercher et j’ai trouvé une belle 
épreinte dans la végétation. La couleur 
est sombre, elle est assez compacte, par 
contre, aucun doute avec l’odeur ty-
pique (je tiens à votre dispo l’épreinte au 
bureau si besoin)! Comme ce pont est en 
lisière de parcelles qui appartiennent au 
Département (mesures compensatoires 
RN12 que le bureau de l’environnement 
gère), nous essaieront prochainement 
d’installer un piège photo sur cette por-
tion de la Sarthe. 
 

Empreintes de loutre 

  

 

  

Nouvelles naturalistes 

Echanges naturalistes 
Liste de discussion AFFO 

http://www.futura-sciences.com/planete/actualites/botanique-blob-physarum-cellule-geante-cerveau-apprend-62597/
http://www.futura-sciences.com/planete/actualites/botanique-blob-physarum-cellule-geante-cerveau-apprend-62597/
http://www.futura-sciences.com/planete/actualites/botanique-blob-physarum-cellule-geante-cerveau-apprend-62597/
http://www.futura-sciences.com/planete/actualites/botanique-blob-physarum-cellule-geante-cerveau-apprend-62597/
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sur la manche de ma veste qui était sus-
pendue dans la véranda. Je suis bien 
intriguée et j'aimerai bien savoir ce dont 
il s'agit. Pouvez-vous me renseigner " 
Nous n'avons pas su lui répondre. Quel-
qu'un, à l'A.F.F.O peut-il nous instruire ? - 
Nicole Calas 
  

 
  
Cela ressemble fort à des nids de guêpes 
potières, façonnés à la terre crue et à la 
salive. Sylvaine Noirot 

 
Peut-être un pompile, Auplopus  carbo-
narius ? Yannick Tanneau 

 
A mon avis, il y a bien d'autres candidats 
pour ce genre de constructions, parmi les 
guêpes maçonnes (Vespidae Eumeninae). 
Peter Stellegger 

 
Champignon 23/10/17 
Des amis à St Nicolas des Bois ont sur 
leur terrain ce champignon, à priori un 
Anthuras d'Archer de la famille des Phal-
lacées? Je ne sais pas si c'est courant. 
Rosine Guerchais 
  

 
 

 

Anthuras d’Archer famille des phalles 
Voilà un début d'article pour Orne na-
ture, pour ce champignon qui nous vient 
de loin. François Radigue 

 
J'ai trouvé ce champignon venant d'Aus-
tralie ou de Nouvelle Zélande en 2010 
dans un bois à saint-Christophe-le-Jalolet. 
Je ne l'ai pas revu depuis. Il aurait été 
introduit dans l'est de la France via la 
laine de mouton importée de l'un ou 
l'autre de ces deux lointaines contrées. 
Son statut d'invasif n'est pas établit mais 
il y a une dynamique d'extension évi-
dente puisque le voilà arrivé dans l'Orne. 
Beau certes mais malodorant et...surtout 
malvenu. Gérard Clouet 
  
Il existe un champignon de la même fa-
mille présent dans la région méditerra-
néenne que j'ai observé en mai 2010 à 
saint Maxime: le Clathrus ruber qui est un 
élément de la fonge locale. Gérard 
Clouet 

 
 

23/10/17 -  Les deux sont en effet pré-
sents mais rares en Basse-Normandie 
(Oups Normandie occidentale). Ce sont 
des espèces qui progressaient ces der-
nières années dans toute la France mais 
qui ne semblent pas se développer outre 
mesure puisqu'ils restent rares alors 
qu'ils sont observés occasionnellement 
depuis plusieurs années. Ce sont de toute 
façon de très belles espèces qui pour-
raient en effet faire l'objet d'un ar-
ticle. François Hairie 

Je viens d'arpenter notre pré systémati-
quement, en prenant des repères. J'ai 
dénombré onze de ces Anthuras d'Ar-
cher, tous dans la partie la plus ensoleil-
lée de notre pré. Et j'en ai enlevé un pour 
l'exposition mycologique, sans compter 
ceux qui ont disparu, ce qui représente 
une densité importante. Ils ne sont pas 
regroupés mais isolés çà et là. J'ajoute 
une observation : il y a toujours des 
mouches dessus et ils dégagent une 
odeur nauséabonde.. ce qui n'est pas fait 
pour les rendre plus sympathiques ! 
J'imagine qu'il y peut y en avoir dans le 

sente différemment et seul cet examen 
micro peu déterminer l'espèce. Macros-
copiquement seul le genre peut-être 
approché. 
Concernant tes 3 photos : Je crois deviner 
dans l'ordre 1 Argyrie, 1 Stemonitis et  
Physarum et cela sans aucune certitude. 
Te confirmerai réponse ultérieurement. 
Voilà tout ce que je peux t'en dire pour 
l'instant. Néanmoins cette famille permet 
de belles photos difficiles à légender. 
Jean-Pierre Louvet 
  
12/10/17-  Yannick, tu as sans doute 
commencé à lire le livre d'Audrey Dussu-
tour intitulé : "Le Blob" et page 26 "le 
blob se nourrit  par absorption " et non 
pas par ingestion et plus loin " en 1997, 
Sandra Baldauf, une généticienne de 
l'Université D'Uppsala en Suède a propo-
sé d'attribuer au blob son propre règne, 
les Mycétozoa, en hommage a Anton de 
Bary , le plus inspiré dans sa classification 
."..."page 27 :" il faut simplement retenir 
que le blob n’est ni un animal, ni un 
champignon, ni une plante. Il a sa propre 
famille, elle change juste de nom au gré 
des découvertes !.." Les Blobs, cepen-
dant, sont toujours étudiés par des myco-
logues...bien qu'ils n'en soient pas». - 
 Pierre Sagniez 

Je me permets de citer un paragraphe, à 
propos des Blobs, du livre écrit par Au-
drey Dussutour qui m'a aimablement été 
prêté par Pierre (je le lis une deuxième 
fois pour pouvoir l'ingurgiter plus facile-
ment !) car elle répond à une question 
que je me posais  sur les blobs. 
" Les blobs ont tout de même un point 
commun : un aspect visqueux qui ne 
donne pas forcément envie de les tou-
cher. Ils sont tellement étranges qu'ils 
ont été affublés de toutes sortes de sur-
noms : " mucus croûté ", "moisissure 
visqueuse". C'est le cas, par exemple, de 
Fuligo septica, cousin de Physarum poly-
cephalum, surnommé " vomi de chien " 
par les Anglais ". Fuligo septica serait 
donc considéré comme un blob. ET IL 
RESSEMBLE BIEN A DU VOMI !!!! 
Je viens juste de découvrir ton message 
Pierre (après avoir écrit ces quelques 
lignes) ! Comment fais-tu pour me citer 
des phrases du livre alors que c'est moi 
qui l'ai ? Un mystère de plus ! 
Photo prise hier soir, à nouveau un chan-
gement de couleur (du marron foncé au 
marron clair). Yannick Tanneau 
 
Devinette 07/10/17  
Depuis Angoulême, une amie nous en-
voie ce cliché, en PJ:  
"Des locataires imprévus se sont installés 
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(photos n : 7121 et 7146). Yannick Tan-
neau 

 

 
 
03/11/17 - Il s’agit de Cychrus attenuatus, 
reconnaissable à son abdomen très ar-
rondi et  ses tibias roux. David Vaudoré 
 03/11/17 - J'en profite, j'avais diffusé il y 
a quelques semaines un message du 
GRETIA sur l'atlas des Carabus, Cychrus et 
Calosoma du massif Armoricain dont 
c'est la dernière saison pour l'envoi des 
données. 
Les grands massifs sont assez bien con-
nus, mais il reste un certain nombre de 
"trous" sans aucune don-
née, https://app.box.com/s/y7lmo3tbas2
r0nrni71t3xyiaxpro51f 
Profitez de la mauvaise saison pour sortir 
vos photos de carabes. Peter Stallegger 

  
 04/11/17 - Il y a dans nos forêts plu-
sieurs espèces de carabes de couleur 
sombre, pas toujours aisées à différencier 
de prime abord. La photo jointe à ton 
message correspond à un des carabes les 
plus fréquents dans nos bois et forêts. Il 
est de grande taille, de couleur bleue 
sombre qui chez certains individus peut 
avoir des reflets "turquoises" ; ses élytres 
présentent des granules marquées sans 
être nettement alignées. Il s'agit de Ca-
rabus intricatus. Carabus violaceus est lui 
aussi de couleur sombre mais possède de 
nombreuses stries nettement alignées 
sur les élytres, la marge de son pronotum 
et la bordure des élytres vont du pourpre 
(le plus fréquent) au bleu métallique en 
fonction des individus, cette espèce peut 
être facilement confondue avec Carabus 
problematicus qui est lui aussi très fré-
quent dans nos forêts. Michel Ameline 

 
J'espère avec cette nouvelle photo pou-
voir remonter un peu ma moyenne (sé-
rieuse prise de risque !!!). Je pense à 
Elaphrus cupreus. Photo prise avec 
flash en Ecouves au bord d'un petit ruis-
seau en 2014. Yannick Tanneau 

 

 
 
 
 
 

 
 
Animations nature: voir calendrier en 
dernière page 
 
Inventaires botaniques:  
Nous contacter au 02 33 26 26 62 
 
Chantiers nature 
+ Samedi 10 février à la Lambonnière rdv 
9 h sur le site à Pervenchères 
+ Samedi 24 février site des Houles 
Blanches rdv 9 h 30 sur le site à Saint-
Martin-du-Vieux-Bellême 
+ Samedi 3 mars à la carrière de Belle-
Eau rdv 14 h sur le site à Argentan 
+ Samedi 17 mars à la carrière de la Tou-
relle rdv 10 h sur le site à Aubry-en-
Exmes 
 
Chantiers d’entretien à la Lambonnière à 
Pervenchères : les mercredis  7 mars, 11 
avril de 17h à 19h 
 
Chantiers d’entretien au jardin bota-

nique de la Perrière : les mardis, 20 

mars, 3 avril, de 18h à 19h 

 

 

grand pré où Gilbert Richard met en 
permanence son troupeau. Chez nous, 
les moutons n'étaient restés qu'une sai-
son et il y en avait seulement quelques-
uns. Contente d'avoir pu cerner un peu la 
réalité de cette curiosité ! Monique 

  
Véronique Tlili de Val d’Orne Environne-
ment m’a transmis également une obser-
vation d’Anthurus archeri dans les bois de 
Batilly près d’Ecouché. Cette espèce 
semble bien présente cette année 
comme beaucoup de champignons. Da-
vid Vaudoré 
  
27/10/17 - Cette belle et étonnante es-
pèce ne présente strictement aucun 
danger pour les animaux. 
Phallacée venue de l'hémisphère sud au 
début du 20ème siècle, elle s'est répan-
due en France comme dans toute l'Eu-
rope sans atteindre d'effectifs inquié-
tants. Elle a plusieurs fois été trouvée 
dans l'Orne (La Belliére, La Sauvagère, La 
Ferté- Macé cette année…) mais, bien 
infidèle à ses stations, c'est le plus sou-
vent fugaces que sont ses apparitions  
sans lendemain. 
Assez ressemblant, le clathre rouge, 
autre phallacée, apparaît aussi quelque-
fois mais se comporte comme le précé-
dent. Clathrus archerii: Anthurus d'Ar-
cher, aspect de calmar avec ses "tenta-
cules" 
Clathrus ruber: Clathre rouge, aspect de 
cage grillagée. Dans le sud de la France, 
près de la Méditerranée, poussent par-
fois des espèces voisines comme les Lysu-
rus. Beaux spécimens d'exposition, ils 
doivent cependant être enfermés dans 
un bocal, tant leur odeur est désagréable, 
voire pestilentielle. Jean-Pierre Louvet 
  
Carabes 03/11/17   
  
Curiosité oblige, je me dirige vers cette 
plaque et la soulève pour voir quelle est 
son origine et je découvre bien à l'abri en 
dessous un carabe (Carabus violaceus) 
logé dans une sorte de petite chambre 
creusée dans la sciure présente sur la 
souche. Cette espèce est pour moi relati-
vement facile à déterminer, ce qui n'est 
pas le cas de cette autre espèce rencon-
trée le 15/10/2017 en Ecouves. Elle a 
pratiquement la même taille (donc relati-
vement grande) que Carabus violaceus, 
mais est de couleur noir, hormis les 
pattes qui présentent des parties rouges 
et son abdomen semble plus rond. Au-
riez-vous une petite idée de l'espèce ? 

Animations, inventaires et  

chantiers du trimestre 
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Calendrier des prochaines animations AFFO 

 

Date  Commune  Rendez-vous Titre de la sortie 

Samedi 17 février 2018 Soligny-la-Trappe 
Rdv 14 h Parcours santé Soligny la 

trappe 
Sortie traces 

Dimanche 18 février 2018 Alençon 
Rdv 10 h arboretum d'Alençon "Parc 
du Gué de Gesnes" Avenue de Kou-

tiala 
Les oiseaux de jardin 

Dimanche 04 mars 2018 
Mortagne-au-

Perche 
Rdv à 9h 30 Maison Pour Tous, place 

du Tribunal 
Reconnaître les oiseaux par leur chant 

Dimanche 11 mars 2018 Mieuxcé Rdv 9 h devant l'église Les oiseaux d'hiver  

Vendredi 09 mars 2018 Sées Rdv 19h30 Lycée agricole Rencontres naturalistes 

Samedi 17 mars 2018 Godisson Rdv 14h30 place de la mairie Les oiseaux du printemps 

Dimanche 08 avril 2018 
Saint-Nicolas-des-

Bois 
Rdv 9h devant l’église Les oiseaux du printemps 

Dimanche 15 avril 2018 Soligny la-Trappe 
Rdv 9h30 parcours santé Soligny la 

trappe 
Balade ornithologique autour de l'étang de 

Chaumont 

Dimanche 22 avril 2018 Longny-au-Perche Toute la journée Fête des plantes et des savoirs 

 
 

Le numéro 2 de la revue Orne Nature est  
encore disponible ! 

 
Au programme : 92 pages consacrées à la nature ornaise,  du 
brame du cerf aux champignons, en passant par les oiseaux 
des jardins et microhabitats des arbres, une invitation à à aller 
rendre visite au chêne de la Lambonnière et aux platanes de 
L'Aigle. 

 

Alors n’hésitez plus et procurez-vous  
Orne Nature sur le site de l’AFFO  

https://www.affo-nature.org/la-naturatheque/boutique/s-abonner-a-orne-nature

